
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Группа «Русагро» Вадима 
Мошковича получит контроль 
над холдингом «Солнечные 
продукты». Объединенная 
компания станет безоговороч-
ным лидером в производстве 
маргарина и крупным игро-
ком в сегменте майонеза.

Группа «Русагро» намерена приоб-
рести контрольный пакет головной 
компании холдинга «Солнечные 
продукты», сообщила компания 
в пятницу, 5 октября. Ни размер 
приобретаемого пакета, ни другие 
детали сделки группа не раскры-
вает. Известно лишь, что «Русагро» 
намерена в 2019 году объединить 
приобретаемые активы со своим 
масложировым бизнесом. Генди-
ректор «Русагро» Максим Басов 
от комментариев отказался.

В четверг владелец «Солнечных 
продуктов» Владислав Буров на-
писал сотрудникам письмо, в ко-
тором признался, что последние 
три года, после аварии на  заво-
де «Волжский терминал» в  авгу-
сте 2015 года, холдинг «переживал 
сложные времена». Авария про-
изошла на производстве по пере-
работке масличных культур в Са-
ратовской области: в тот момент 
завод не работал, основная версия 
произошедшего — взрыв в цехе экс-
тракции масла, один сотрудник по-
гиб. Буров останется совладельцем 
холдинга, следовало из письма.

В  пресс-службе «Солнечных 
продуктов» не ответили на запрос 
РБК.

Главный по маргарину

Свои финансовые показатели 
«Солнечные продукты» не  рас-
крывают. В рейтинге РБК 500 хол-
динг занимает 248-е место с про-
шлогодней выручкой 42 млрд руб. 
Для сравнения: выручка всей груп-
пы «Русагро» в 2017 году превысила 
79 млрд руб., выручка масложиро-
вого дивизиона — 19 млрд руб.

П О Л И Т И К А      Э К О Н О М И К А      Л Ю Д И       Б И З Н Е С      Д Е Н Ь Г И www.rbc.ru

ЕЖЕДНЕВНАЯ  

ДЕЛОВАЯ  ГАЗЕТА

8 октября 2018
Понедельник
No 173 (2897)

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  1 0  

ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Компании — заемщики 
лишенного лицензии банка 
«Югра», прокредитованные 
на 270 млрд руб., массово 
ликвидируются и банкротятся, 
утверждают в ЦБ. Прежнее 
руководство банка настаивает, 
что это не связано с качеством 
кредитного портфеля.

Компании, взявшие в  бан-
ке «Югра» кредиты почти 
на  270 млрд руб., принимают 
активные меры, чтобы миними-
зировать «вероятность возврата 
средств банку как кредитору», го-
ворится в письме первого зампре-
да Банка России Сергея Швецова 
в адрес главы комитета Госдумы 
по финрынкам Анатолия Аксако-
ва от 3 октября 2018 года. В отно-
шении этих заемщиков в массо-
вом порядке запускается процесс 
ликвидации и банкротства.

К  настоящему времени уже 
начаты процедуры ликвида-
ции/банкротства в  отношении 
29 заемщиков, задолжавших бан-
ку 144,94 млрд руб.; в отношении 
еще  85 компаний с  суммарным 
долгом в  125,5 млрд руб. кон-
трагенты опубликовали сообще-
ния о намерении предъявить иск 
о банкротстве, следует из письма 
зампреда ЦБ. Число ликвидирую-
щихся и банкротящихся заемщи-
ков банка выросло более чем вдвое 
по сравнению с ситуацией на ко-
нец февраля. Тогда, согласно дан-
ным временной администрации 
«Югры», таких компаний было 
всего 11, объем их задолженности 
оценивался в 65,3 млрд руб.

На 114 заемщиков — ликвиди-
рующихся, банкротящихся и на-
ходящихся под  угрозой банк-
ротства  — приходится практи-
чески весь объем задолженности 
по кредитному портфелю банка 
«Югра».

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Операция 
«Ликвидация»

Ф
О

ТО
: Д

м
ит

р
ий

 А
за

р
ов

/К
ом

м
ер

са
нт

ъ

С Д Е Л К А  Группа «Русагро» покупает холдинг «Солнечные продукты»

Майонезные реки, 
маргариновые берега

Михаил Фридман,
совладелец «Альфа-Групп»

«Альфа-Групп» получит 
в управление водоканал 
в Архангельске
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И С С Л Е Д О В А Н И Е

В первом полугодии объем инвестиций 
на мировом венчурном рынке вырос 
до $99 млрд

О П Р О С
Институт Гайдара изучил 
отношение производственных 
компаний к крепкому 
рублю

З А К О Н О П Р О Е К Т
Минэкономразвития 
раскритиковало усиление 
антимонопольного 
регулирования Рунетас. 12 с. 6 с. 8 

ФОТО: Валерий Левитин/РИА Новости

Индекс РТС
Московская биржа, 05.10.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 28.09.2018

Курсы 
валют ЦБ
06.10.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 05.10.2018, 20:00 мск

1159,33
пункта

$461,1
млрд

$1 =

₽66,63
€1 =

₽76,66
$84,75

за баррель

После закрытия сделки с «Солнечными продуктами» «Русагро» может стать второй компанией 
в российском АПК по выручке, а в производстве майонеза сможет претендовать на первое место, 
считают эксперты. На фото: совладелец группы «Русагро» Вадим Мошкович
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Из-за чего стали падать рейтинги партии власти

«Единая Россия» 
добралась до минимума

ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Рейтинг «Единой России» 
с президентских выборов 
снизился на 20%. Только за 
последнюю неделю сентября 
партия потеряла 3%. Одно-
временно снижается рейтинг 
председателя партии Дмитрия 
Медведева.

Рейтинг партии «Единая Россия» 
опустился до самого низкого уров-
ня с 2008 года, когда  фонд «Обще-
ственное мнение» (ФОМ) начал 
проводить подобные исследования. 
Проголосовать за партию, если бы 
выборы состоялись в ближайшее 
воскресенье, согласился всего 
31% респондентов. Об этом гово-
рится в последнем опросе фонда 
«Политические индикаторы».

Опрос проводился 29–30 сен-
тября в 207 населенных пунктах, 
в нем участвовали 3 тыс. респон-
дентов. 

Рейтинг правящей партии начал 
падение после выборов президен-
та, прошедших в марте 2018 года. 
Тогда за «Единую Россию» готов 
был голосовать 51% опрошенных 
ФОМом. Снижение рейтинга уси-
лилось в июне 2018 года (до 40%), 
когда власти объявили о планах по-
высить пенсионный возраст. Паде-

ние продолжается до сих пор, при-
чем в период с 23 по 30 сентября 
рейтинг партии лишился 3%. До 
проведения пенсионной реформы 
рейтинг ЕР, по данным ФОМа, опу-
скался ниже 40% лишь однажды — в 
2013 году. На этом фоне растет под-
держка других парламентских пар-
тий. Рейтинг КПРФ и ЛДПР с марта 
по сентябрь вырос с 9 до 14% и с 8 до 
14% соответственно.

«Что касается рейтингов, то это, 
конечно, важно, но итогом воле-
изъявления людей являются выбо-
ры, — заявили РБК в пресс-службе 
«Единой России». — В единый день 
голосования «Единая Россия» в 
среднем по стране набрала более 
60% голосов, что значительно пре-
высило все прогнозы экспертов». 
Источник в партии добавил, что во 
всех странах, где повышался пенси-
онный возраст, правящие полити-
ческие партии уходили с «капитан-
ского мостика», а с «Единой Росси-
ей» этого не произошло. «Нижний 
предел пройден, и есть значитель-
ный потенциал для роста, — по-
считал он. — Сейчас в партии идет 
внутренняя работа для реализации 
задачи по сохранению своего ли-
дерства».

Количество тех, кто не доверя-
ет премьер-министру и председа-
телю «Единой России» Дмитрию 
Медведеву после объявления о 
пенсионной реформе, держится на 

уровне выше 50%, свидетельству-
ют данные ФОМа. Так, в сентябре 
37% опрошенных сказали, что «без-
условно не доверяют» Медведеву, 
и еще 26% сказали, что «скорее не 
доверяют». Не сомневаются в своей 
поддержке премьера лишь 5% ре-
спондентов, еще 19% сказали, что 
«скорее доверяют» ему .

Рейтинг президента Владими-
ра Путина в период с марта по сен-
тябрь снизился с 66 до 45%, то есть 
опустился до уровня 2013 года.

Другие источники

О снижении рейтинга партии вла-
сти ранее заявляли и другие со-
циологические центры — ВЦИОМ 
и Левада-центр. ВЦИОМ сообщил, 
что рейтинг доверия партии «Еди-
ная Россия» за месяц снизился с 
36,3% (до начала избирательной 
кампании перед выборами 9 сен-
тября) до 34,5% (по результатам 
социологического исследования 
за период с 24 по 30 сентября). 
По их данным, вырос и показа-
тель доверия к крупнейшей оп-
позиционной парламентской 
партии — рейтинг КПРФ вырос с 
14,7 до 17,6%.

Левада-центр последние дан-
ные о партийных рейтингах подво-
дил 17 сентября. Показатели «Еди-
ной России» там еще хуже, чем у 
ФОМа. В августе, по данным социо-

логов, готовность проголосовать за 
партию власти изъявили 28% опро-
шенных (по сравнению с 38% в де-
кабре и 39%  в июне 2017 года). Со-
циолог Левада-центра Денис Вол-
ков отмечает, что отношение рос-
сиян к федеральной власти начало 
ухудшаться еще до президентских 
выборов в марте. «Россияне полу-
чают представление о том, как об-
стоят дела в экономике, как будет 
развиваться ситуация дальше, — 
сказал он РБК. — У нас об этом сви-
детельствуют индексы потреби-
тельских настроений». 

Ранее гендиректор ВЦИОМа 
Валерий Федоров заявил ТАСС, 
что рейтинги доверия и одобре-
ния деятельности президента ста-
бильны, а негативное влияние, ко-
торое оказывало на них решение о 
повышении пенсионного возраста, 
прекратилось. Показатель одобре-
ния деятельности Путина снизился 
после объявления о пенсионной ре-
форме, но в августе, по словам Фе-
дорова, «начался отскок» назад, и 
рейтинг начал повышаться.

С чем связано 
снижение рейтингов

Падение рейтинга партии и первых 
лиц связано с общей негативной 
повесткой, согласился с Волковым 
политолог Александр Кынев. Если 
бы доходы населения росли и про-

В случае сохранения негативной динамики рейтингов уже в 2019 году власть пойдет на досрочные перестановки в правительстве, замену 
министров в непопулярных секторах, полагает эксперт. На фото в центре: премьер-министр и лидер партии «ЕР» Дмитрий Медведев
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исходил экономический подъем, 
пенсионная реформа не смогла бы 
настолько испортить ситуацию с 
показателями, сказал он РБК. «Но 
позитивных новостей нет вообще. 
Общество в течение четырех лет 
находится в ситуации усугубляю-
щегося кризиса, падения доходов, 
постоянного роста цен и введения 
новых налогов, — отметил полито-
лог. — Мы наблюдаем кумулятив-
ный эффект». 

Президент Центра политиче-
ских технологий Борис Макаренко 
уверен, что снижение показате-
лей власти по сравнению с весной 
2018  года было неизбежно: «Это 
естественное окончание предвы-
борного медового месяца». И до на-
чала кампании рейтинги «Единой 
России» и Путина снижались из-за 
«истончения темы Крыма»: хотя 
поддержка большинством насе-
ления внешнеполитического кур-
са сохранялась, но люди все чаще 
поднимали тему внутренней поли-
тики. Что касается пенсионной ре-
формы, то негативного эффекта от 
нее нельзя было избежать, поэто-
му Путин и осуществил ее в нача-
ле выборного периода. «Рейтинги 
важны в выборный период, но ме-
жду выборами они ни на что особо 
не влияют», — считает политолог.

У падения рейтингов «Единой 
России» в конце сентября две ос-
новных причины, уверен полито-
лог Александр Пожалов. Во-первых, 
в СМИ и на госканалах широко об-

суждались поражения действую-
щих губернаторов во Владимир-
ской области и Хабаровском крае, 
а за неделю до этого — отмена ре-
зультатов второго тура в Приморье. 
Для власти и особенно для «Единой 
России» это создало негативный 
информационный фон: обсужда-
лись одно за другим поражения, ее 
слабость, а приемлемые результа-
ты в других регионах подзабылись. 
«В электоральной социологии есть 
эффект присоединения к победи-
телю после выборов, когда респон-
денты признаются в поддержке той 
силы, которая выиграла голосова-
ние (даже если они за нее не го-
лосовали), а раз «Единая Россия» 
проиграла в нескольких регионах 
и на госканалах это прямо призна-
ли — то и часть колеблющихся сто-
ронников партии уже не выражает 
готовности за нее голосовать. Это 
ситуативный, краткосрочный мо-
мент», — считает Пожалов.

Долгосрочной причиной сни-
жения рейтингов Пожалов счита-
ет утверждение в окончательной 
редакции закона о повышении 
пенсионного возраста. Из опро-
са ФОМа видно, что он вновь стал 
главной новостью недели для рос-
сиян. Если пенсионная тема даль-
ше уйдет из информационного 
поля, то она перестанет оказывать 
понижающее воздействие на рей-
тинги, но этого будет недостаточ-
но для их восстановления, говорит 
политолог.

По его мнению, неоднозначное 
влияние на рейтинги оказывают и 
обвинения Запада в адрес россий-
ских спецслужб: «Сегодня обще-
ство устало от акцента на между-
народную политику, после вне-
запного повышения пенсионного 
возраста не готово к очередной па-
триотической мобилизации про-
тив Запада. Поэтому обвинения в 
адрес российских спецслужб могут 
усиливать сомнения в эффектив-
ности власти».

Кроме того, на рейтинги власти 
давит сезонный фактор — традици-
онный для осени и зимы рост соци-
ального пессимизма, опирающий-
ся на рост цен на продовольствие, 
попытки торговли и производите-
лей компенсировать предстоящее 
повышение НДС, вероятный при-
рост тарифов ЖКХ.

Как партия справится 
с низкими рейтингами

Кынев называет несколько сце-
нариев решения проблемы с рей-
тингами власти. Он предположил, 
что выдвиженцы в губернаторы 
в дальнейшем будут дистанциро-
ваться от «Единой России», чтобы 
не снижать собственный рей-
тинг. Также возможен перезапуск 
партии с новыми проектами — к 
примеру, социальными. «Апдейт 
партии мог бы помочь, — считает 
Кынев. — Что касается голосова-
ния за оппозицию, то здесь мо-
жет использоваться спойлерство, 
распыление протестных голосов и 
черный пиар».

Но самый большой риск заклю-
чается в том, что у власти есть со-
блазн отвлечь внимание населения 

от текущей ситуации другими кри-
зисами, посчитал эксперт. «Но этот 
сценарий негативный и опасный, 
несет большие экономические рис-
ки для страны, — заключил он. — 
недовольство может не обнулить-
ся от нового кризиса, негативные 
повестки могут сомкнуться и уве-
личить друг друга».

По мнению Пожалова, власть 
пытается перебороть снижение 
рейтингов новой волной губер-
наторских перестановок, пред-
полагая, что негатив можно купи-
ровать на местном уровне. Также, 
политолог не исключает, что в слу-
чае сохранения негативной дина-
мики рейтингов уже в 2019 году 
власть пойдет на досрочные пе-
рестановки в правительстве, за-
мену министров в непопулярных 
секторах. 

Ухудшение по нарастающей

После единого дня голосо-
вания 9 сентября партия 
ухудшила свои результаты 
почти во всех  заксобра-
ниях. Самое сильное 
снижение результата ЕР 
произошло  в Ульянов-
ской области, Башкирии, 
Забайкальском крае, Вла-
димирской и Иркутской 
областях.

Тогда же главы четырех 
регионов не смогли 
одержать привычную для 
кандидатов партии победу 
в первом туре выборов. 
А затем во втором туре 
выдвиженцы ЛДПР Сергей 
Фургал в Хабаровском 
крае и Владимир Сипягин 
во Владимирской области 
победили действующих 

губернаторов. В Хакасии 
второй тур выборов был 
перенесен на 21 октя-
бря, после того как двое 
участников выборов, 
справедливоросс Андрей 
Филягин и действующий 
губернатор Виктор Зимин, 
сняли свои кандидатуры. 
В Приморском крае из-за 
фальсификаций были от-

менены результаты второ-
го тура. Врио губернатора 
Андрей Тарасенко ушел 
со своего поста, вместо 
него врио главы Приморья 
назначен единоросс Олег 
Кожемяко, который уже 
заявил, что пойдет на но-
вые выборы в декабре как 
самовыдвиженец.
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З А К О Н О Т В О Р Ч Е С Т В О Верховная рада расширила сферы применения государственного языка

Украинский стал 
единственным рабочим
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

Рада приняла в первом чтении 
законопроект об украин-
ском языке. Его применение 
предлагается расширить, а за 
«унижение» ввести уголовную 
ответственность. Президент 
документ поддержал, но при-
звал учесть права националь-
ных меньшинств.

Новый закон о языке

Верховная рада Украины в первом 
чтении приняла законопроект «Об 
обеспечении функционирования 
украинского языка как государ-
ственного». Документ на голосова-
нии в четверг поддержал 261 депу-
тат (всего в парламенте 450 депу-
татов). Он определяет украинский 
язык как единственный государ-
ственный, а также регулирует его 
применение в публичных сферах 
жизни.

Предполагается, что единствен-
ным рабочим языком в любых го-
сударственных инстанциях, судах 
и армии должен быть украинский. 
Это же касается и таких сфер, как 
образование, наука, здравоохране-
ние и юриспруденция. Кроме того, 
закон обяжет сотрудников право-
охранительных органов и воен-
ных, отдавая команды, исполь-
зовать украинский язык. Также 
предлагается ввести штрафы за 
несоблюдение требований зако-
на и уголовную ответственность 
за «публичное унижение языка».

Инициаторами законопроекта 
являются депутаты Рады Николай 
Княжицкий от партии «Народный 
фронт» (входит в правящую коа-
лицию с президентским «Блоком 
Петра Порошенко» (БПП) и Ири-
на Подоляк, член фракции «Са-
мопомощь». Президент Украи-
ны уже заявил, что приветствует 
законопроект, но выразил наде-
жду, что ко второму чтению Вер-
ховная рада его «сбалансирует» и 
дополнительно учтет права нац-
меньшинств.

До 2018 года на Украине дей-
ствовал принятый в 2012 году за-
кон «Об основах государственной 
языковой политики», известный 
как закон Колесниченко — Кива-
лова (по фамилиям авторов). Со-
гласно этому закону, если число 
носителей регионального языка 
на определенной территории со-
ставляло не меньше 10% от общей 
численности населения, такой 
язык можно было использовать 
в официальном документообороте 
наравне с государственным. Пра-
вило распространялось на 19 язы-
ков, среди которых был и русский. 
Однако 28 февраля Конституци-
онный суд Украины отменил этот 
закон как противоречащий Кон-
ституции.

Если сравнивать одобренный 
в первом чтении законопроект 

с законом Колесниченко — Кива-
лова, то он вводит государствен-
ный язык абсолютно во все сфе-
ры общественной жизни и вытес-
няет языки меньшинств из этих 
сфер, в том числе русский, сказал 
РБК директор Украинского ин-
ститута анализа и менеджмента 
политики Руслан Бортник. За по-
следние годы, добавил Бортник, 
на местах были приняты новые 
нормы использования языков, 
и новый законопроект их коди-
фицирует.

Сертификация 
чиновников и депутатов

Одобренный в четверг законо-
проект предлагает создать На-
циональную комиссию по стан-

дартам государственного языка, 
которая будет утверждать прави-
ла украинского языка. На ее базе 
сформируют Центр украинского 
языка — специальный орган для 
тестирования граждан, занимаю-
щих выборные должности, и чи-
новников на знание украинско-
го. Без сертификата от этого цен-
тра нельзя будет баллотироваться 
на пост президента или депутата 
любого уровня. «Если ты хочешь 
идти на госслужбу, ты должен 
обладать умениями, в том чис-
ле владеть украинским языком, 
чтобы любой гражданин знал, 
что может обратиться к тебе на 
государственном языке и ты его 
поймешь, — вот про что этот за-
кон», — объясняет депутат от БПП 
Иван Винник. Сейчас аттестации 

госслужащих и депутатов не про-
водится, однако знание украин-
ского является необходимым, по-
ясняет Бортник.

Новый законопроект также 
устанавливает, что языком учеб-
но-воспитательного процесса 
в дошкольных учреждениях ста-
нет государственный, то есть укра-
инский. В общеобразовательных 
учреждениях языком обучения 
также должен быть государствен-
ный, но отмечается, что в некото-
рых заведениях сохранится пре-
подавание на языке националь-
ных меньшинств. В каком имен-
но объеме — должен определить 
закон «О национальных меньшин-
ствах в Украине». В высших учеб-
ных заведениях языком препода-
вания станет только украинский. 

Эти нормы уже заложены в при-
нятом прошлой осенью законе об 
образовании.

Субтитры в театрах 
и две версии газет

В соответствии с проектом в СМИ, 
книгоиздании, рекламе и на теле-
видении, в компьютерных про-
граммах и почтовой связи должен 
использоваться государственный 
язык. Печатные СМИ должны вы-
ходить на украинском. Газеты мо-
гут издаваться на других языках 
при условии публикации такой же 
версии на украинском. Интернет-
СМИ и сайты других государствен-
ных и негосударственных компа-
ний должны иметь главную стра-
ницу на украинском.  По словам 
Винника, никто при этом не ста-
нет запрещать приглашенным экс-
пертам и спикерам выступать на 
русском или любом другом языке 
на телевидении или радио. Норма 
использования русского языка со-
трудниками телеканалов и радио-
станций по-прежнему будет регу-
лироваться квотой — в соответ-
ствии с украинскими законами не 
менее 75% вещания должно прохо-
дить на украинском языке.

Новый закон также обяжет со-
провождать культурные и зрелищ-
ные мероприятия украинским пе-
реводом. Театральные постанов-
ки на иностранных языках в госу-
дарственных или общественных 
театрах должны будут сопрово-
ждаться украинскими субтитра-
ми. Титульный язык должен бу-
дет использоваться в музеях, но 
информацию об экспонатах мож-
но будет дублировать и на ино-

Сколько стоит 
нарушение 

За нарушение норм применения 
государственного языка в де-
лопроизводстве грозит штраф 
от 200 до 400 необлагаемых 
минимумов, в сфере культуры — 
200–300, а в печатных СМИ — 
400–500.
Один необлагаемый минимум со-
ставляет 17 грн (39,9 руб.). Таким 
образом, минимальный штраф 
в 200 необлагаемых минимумов 
равен 8 тыс. руб.
В некоторых случаях нарушитель 
может быть привлечен к уголов-
ной ответственности, так как 
в ст. 338 Уголовного кодекса 
(надругательство над государ-
ственным флагом, гербом или 
гимном) предлагается добавить 
пункт о «публичном унижении или 
пренебрежении языком». По этой 
статье возможен арест до шести 
месяцев.

Законопроект, поддержанный Радой в первом чтении, обязывает сопровождать культурные 
мероприятия переводом на украинский
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Кандидат Дональда Трампа прошел утверждение в Верховный суд

Кавано отделался 
минимальным перевесом
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

После нескольких недель 
слушаний сенат США одобрил 
назначение Бретта Кавано 
судьей Верховного суда, хотя 
против него были выдвину-
ты обвинения в сексуальных 
домогательствах. В день его 
утверждения у Капитолия 
прошла акция протеста.

 Партийное 
противостояние

За назначение Бретта Кавано судь-
ей проголосовали в субботу 50 се-
наторов, против — 48. В тот же день 
новый член Верховного суда был 
приведен к присяге, а в Вашинг-
тоне были задержаны 164 челове-
ка, протестовавших на ступенях 
Капитолия против его утвержде-
ния. Как говорится в заявлении 
вашингтонской полиции, аресты 
стали результатом неподчинения 
требованиям полицейских.

Утверждение Кавано — первый 
с 1881 года случай, когда между 
сторонниками и противниками 
столь небольшая численная раз-
ница, отмечает издание The Hill. 
В XIX веке судья Стэнли Мэтьюз 
был утвержден 24 голосами про-
тив 23. Голосование по канди-
датуре Кавано стало еще одним 
проявлением жесткой межпар-
тийной борьбы, продолжает изда-
ние. В верхней палате конгресса у 
республиканцев 51 голос, у демо-
кратов — 49. Двух голосов респуб-
ликанцы лишились из-за реше-
ния сенатора Лизы Марковски не 
голосовать и отъезда сенатора Сти-
ва Дейнса на свадьбу дочери. Про-
хождение Кавано обеспечила под-
держка единственного демократа, 
сенатора Джона Манчина. Осталь-
ные 48 сенаторов-демократов про-
голосовали против. Итоговый рас-
клад голосов оказался отличным от 
результата процедурного голосо-
вания, состоявшегося в пятницу, 
когда «за» проголосовал 51 сена-
тор, «против» — 49, сообщает те-
леканал Fox.

Президент США Дональд Трамп 
номинировал Бретта Кавано на по-
жизненный пост судьи Верховно-
го суда 9 июля. Против назначения 
Кавано, известного своими кон-
сервативным взглядами, высту-
пили демократы. В ходе рассмо-
трения его кандидатуры несколь-
ко женщин заявили о сексуальных 
домогательствах с его стороны.

Скандал 
с участием Кавано

6 июля 2018 года профессор пси-
хологии Кристин Блэйси Форд из 
Калифорнии обратилась к члену 
палаты представителей от своего 
округа демократу Анне Эшу. В ад-
ресованном Эшу письме Форд со-
общила, что один из кандидатов 
на пост члена Верховного суда 
США применил по отношению к 

ней сексуальное насилие. По сло-
вам Форд, 9 июля с ней связалась 
Эшу и  предложила поделиться 
информацией. 11 и 13 июля Форд 
встретилась с помощниками Эшу 
и рассказала им, что стала жерт-
вой сексуальных домогательств 
со стороны Кавано. Об этом Форд 
рассказала и в своих показаниях 
сенату.

30 июля по совету Эшу Форд на-
правила письмо сенатору от Кали-
форнии демократу Дайан Файн-
стайн, в котором описала действия 
Кавано. Как следует из письма 
Форд, в начале 1980-х Кавано и его 
друг Марк Джадж, которые были на 
один или два года старше ее, нача-
ли приставать к ней во время вече-
ринки. Кавано и Джадж якобы си-
лой затащили ее в пустую комнату 
и включили громкую музыку, что-
бы их не слышали. Затем Кавано 
силой прижал ее к кровати, душил 
ее и пытался сорвать с нее одежду. 
В конце концов в ситуацию вме-
шался Джадж, и Форд смогла вы-
рваться и уйти домой. И Кавано, 
и Джадж находились в состоянии 
алкогольного опьянения, утвер-
ждает она. Показания ученой были 
проверены на детекторе лжи. В то 
же время Форд заявила, что не по-
мнит, в какой конкретно день она 
стала жертвой Кавано.

Заявления Форд были опуб-
ликованы The Washington Post 
16  сентября, когда слушания об 
утверждении Кавано находились 
на заключительной стадии. Как 
заявил сенатор-республиканец 
Линдси Грэм, поздняя публикация 
обвинений свидетельствует о по-
пытке демократов любыми силами 
остановить утверждение Кавано.

В последние недели ФБР прове-
ряло заявления еще трех женщин 
о том, что со стороны кандидата 
были проявления неподобающе-
го поведения, однако Кавано все 
обвинения в свой адрес отрицает. 
Он настаивает: эта ситуация — по-
литический заговор против него, 
за которым стоят демократы, в том 
числе бывший кандидат в прези-
денты Хиллари Клинтон. В пока-
заниях сенату Кавано сообщил, что 
не знает Форд лично. И хотя юрист 
признал, что любит пиво, он кате-
горически опроверг утверждение, 
что злоупотребляет алкоголем. 
В качестве доказательства он при-

вел свою отличную успеваемость в 
Йеле — одном из самых престиж-
ных университетов США.

Кавано поддержали большин-
ство республиканцев и Дональд 
Трамп. Президент США обратил 
внимание, что Форд не смогла на-
звать ни точный день, когда на нее 
якобы напал Кавано, ни обстоя-
тельства вечеринки, где это случи-
лось. Комментируя протесты в Ва-
шингтоне против назначения Ка-
вано, американский лидер связал 
их организаторов со структурами 
Джорджа Сороса.

Почему республиканцам 
важно утвердить Кавано

Трамп и республиканцы борют-
ся за назначение Кавано по двум 
причинам. Во-первых, Верхов-
ный суд определяет соответствие 
законов принципам американской 
Конституции и может приоста-
навливать их действие, а поэтому 
иметь там как можно больше сво-
их единомышленников важно для 
Республиканской партии. В про-
шлом Кавано консультировал по 
юридическим вопросам экс-пре-
зидента Джорджа Буша-младшего.  
Он является убежденным христиа-
нином и, как пишет The New Yorker, 

отстаивает право американцев на 
ношение огнестрельного оружия. 
По идеологической шкале, разра-
ботанной Ли Эпстайн, Кевином Ку-
инном и Эндрю Мартином, взгля-
ды Кавано соответствуют отметке 
0,693, и он станет одним из самых 
консервативных представителей 
Верховного суда. Более традици-
онных взглядов придерживается 
только судья Кларенс Томас (0,725).  
Разработанная Эпстайн и ее кол-
легами шкала представляет со-
бой интервал от -1 до 1. Чем более 
консервативную позицию зани-
мает судья, тем ближе его рейтинг 
к максимуму. Ученые определяют 
рейтинг судей исходя из вердик-
тов, которые те выносили в ходе 
своей карьеры.

Всего в Верховном суде засе-
дают девять человек, пять из них 
были номинированы президен-
тами-республиканцами, четыре — 
демократами.

Срок полномочий членов Вер-
ховного суда не ограничен, и они 
могут исполнять свои обязанно-
сти до самой смерти или уйти 
по собственному желанию.  В со-

ставе суда Кавано в случае окон-
чательного утверждения сменит 
82-летнего Энтони Кеннеди. Он 
был утвержден судьей в период 
президентства Рональда Рейга-
на, в 1988 году, и подал в отстав-
ку в июне 2018-го. Кеннеди имел 
репутацию центриста-консерва-
тора. Он голосовал за признание 
правомерным указа Трампа о за-
прете на въезд граждан из некото-
рых мусульманских стран, но в то 
же время поддерживал закрепле-
ние на федеральном уровне прав 
секс-меньшинств.

Приход в Верховный суд Кавано 
склонит баланс сил в этой инстан-
ции на сторону консерваторов, 
констатируют СМИ. Об этом сви-
детельствуют и данные Эпстайн 
и ее коллег: идеологический рей-
тинг Кеннеди составляет 0,372, то 
есть его взгляды почти в два раза 
более умеренные, чем у Кавано.

Одна из самых острых тем, ко-
торые политики обсуждают в связи 
с назначением нового члена Вер-
ховного суда, — как оно скажется 
на репродуктивных правах гра-
ждан. Право на аборт закреплено 
в США федеральным законом по-
сле вердикта Верховного суда по 
делу «Роу против Уэйда» 1973 года. 
Однако в ходе предвыборной кам-

пании в 2016 году Дональд Трамп 
обещал сторонникам, что отме-
нит решение по этому делу, вер-
нув право определять законность 
абортов на уровень штатов.

Назначение Кавано также по-
зволит республиканцам укрепить 
свой боевой дух и повысить явку 
сторонников на ноябрьских выбо-
рах в конгресс. «Президент Трамп 
и его соратники-консерваторы 
считают утверждение Бретта Ка-
вано крайне важным для усиления 
позиций Республиканской партии 
перед выборами и надеются ис-
пользовать оппозицию либера-
лов <...> в качестве примера, к ка-
ким последствиям может привести 
получение демократами большин-
ства в конгрессе», — констатирует 
The New York Times. Отказ утвер-
дить кандидата Трампа в Верхов-
ный суд негативно отразится на 
имидже республиканцев, преду-
преждал колумнист консерватив-
ного издания National Review Дэ-
вид Фрэнч. «Любой республика-
нец, который предаст Кавано, пре-
даст и проголосовавших за него 
избирателей», — написал он. 

Прохождение Кавано обеспечила 

поддержка единственного 

демократа, сенатора Джона Манчина. 

Остальные 48 сенаторов-демократов 

проголосовали против 

С К А Н Д А Лстранных языках. Все афиши те-
перь надо будет переводить на 
украинский, названия произведе-
ний и имена артистов можно будет 
писать и на других языках, но при 
условии дублирования. 

Законопроект предлагает так-
же обязать продавцов и медиков 
также говорить на государствен-
ном языке. «Если клиент обратился 
к продавцу или врачу на русском, 
ему можно будет ответить на рус-
ском, за это штрафовать не будут, 
но при ответе на русском на задан-
ный вопрос на украинском уже мо-
гут последовать штрафы», — гово-
рит Бортник.

Соавторы закона также пред-
лагали ввести должности язы-
ковых инспекторов, чтобы они 
следили за исполнением закона. 
Председатель парламента Андрей 
Парубий заявил, что от этого но-
вовведения отказались еще пе-
ред первым чтением. Несмотря 
на это, инициатива по-прежне-
му присутствует в тексте закона, 
опубликованном на сайте Верхов-
ной рады Украины.

Предполагалось, что языковые 
инспекторы смогут присутство-
вать на заседании любых госорга-
нов, требовать документы у обще-
ственных организаций и полити-
ческих партий, а также назначать 
штрафы за нарушения закона. Все-
го их должно было быть 27 на всю 
страну, по одному на каждую ад-
министративную единицу. Подчи-
няться они должны были уполно-
моченному по вопросам защиты 
государственного языка, который 
собирал бы жалобы на публичное 
пренебрежение украинским.

Политическая 
необходимость

Законопроект о государственном 
языке раскритиковал «Оппозици-
онный блок», выступающий за ре-
интеграцию Донбасса и созданный 
выходцами из Партии регионов 
экс-президента Виктора Януко-
вича. Он раскалывает общество, на 
такие законопроекты должен быть 
введен мораторий, заявил в парла-
менте сопредседатель парламент-
ской фракции партии Александр 
Вилкул. «Власть снова пытается ра-
зыграть крапленую карту языко-
вого вопроса — вопроса, который 
раскалывает страну и, по сути, де-
лает невозможной реинтеграцию 
Донбасса», — прокомментировал 
представитель Украины в подгруп-
пе по обмену пленными Трехсто-
ронней контактной группы Виктор 
Медведчук.

Закон принимается в целях за-
крепления объединительного для 
страны статуса украинского языка, 
сказал РБК Иван Винник: «Наша 
Конституция четко определяет, 
что в быту можно говорить на ка-
ком угодно языке. Никто не будет 
никого наказывать. Мы не пыта-
емся разобщить или разъединить 
людей, как некоторые пытаются 
это пре дставить».

В конце концов законопроект 
будет смягчен, считает руково-
дитель украинского Центра при-
кладных политических исследо-
ваний Владимир Фесенко. «Пре-
зидентская фракция предлагает 
гораздо более умеренный вари-
ант. И сам президент не высту-
пал как сторонник такого рода 
радикальных мер», — объяснил 
он в разговоре с РБК. 

Судья Верховного суда 
Бретт Кавано
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Б И З Н Е С Опрос.
Активы

Институт Гайдара изучил отношение производственных компаний к девальвации

Пищевики и машиностроители 
запросили крепкий рубль
ОЛЬГА АГЕЕВА

Большинству промышленных 
компаний России необхо-
дим сильный рубль, чтобы 
наращивать инвестиции, 
говорится в опросе Института 
Гайдара. В условиях девальва-
ции в сентябре экономисты 
зафиксировали снижение про-
мышленного оптимизма.

Почти две трети (63%) промыш-
ленных предприятий нуждаются 
в укреплении рубля для снижения 
издержек, а половине (54%) рост 
курса национальной валюты по-
может привлечь инвестиции. Та-
кие результаты приводят эксперты 
Института Гайдара в мониторинге 
экономической ситуации в России, 
поступившем в РБК. Опрос, кото-
рый проходил в  сентябре, охва-
тил 650 российских предприятий, 
уточнил РБК завлабораторией 
конъюнктурных опросов Инсти-
тута Гайдара Сергей Цухло.

Опрос об отношении к валют-
ному курсу проводится по четы-
рем позициям: помимо его зна-
чимости для  издержек и  инве-
стиций у  компаний интересова-
лись, нужно ли укрепление рубля 
для роста внутреннего и экспорт-
ного спроса. Впрочем, эти момен-
ты для предприятий не так важ-
ны — мнения о том, что укрепле-
ние рубля приведет к росту вну-
треннего спроса, придерживаются 
менее 40% респондентов, и только 
порядка 15% опрошенных говорят, 
что такая динамика обеспечит рост 
экспортного спроса. Исследование 
проходит не каждый месяц — в про-
шлый раз экономисты опрашива-
ли компании в декабре 2017 года, 
а до этого — в мае 2016-го.

С  одной стороны, 54% (доля 
компаний, которые готовы на-
ращивать инвестиции в  случае 
укрепления рубля) — это «скром-
ный результат по  сравнению 
с маем 2016 года, когда в укрепле-
нии национальной валюты нужда-
лось 73% отечественных произво-
дителей», говорится в исследова-
нии. Однако в декабре 2017 года 
компаний, которые хотят укрепле-
ния национальной валюты, чтобы 
нарастить инвестиции, было мень-
ше 50%, видно из данных Инсти-
тута Гайдара. Но  и  рубль тогда 
чувствовал себя увереннее — его 
средний курс составлял 58,6 руб. 
В сентябре же этого года доллар 
в среднем стоил 67,6 руб., он на-
чал слабеть в августе после воз-
никновения угрозы новых санк-
ций США против России, затраги-
вающих инвестиции в ОФЗ и ва-
лютные операции госбанков.

Сильнее всего девальвация уда-
рила по легкой, пищевой промыш-
ленности и машиностроению, ко-
торые ориентированы на  вну-

тренний рынок, сказал РБК Сергей 
Цухло. Как следует из подсчетов 
Института Гайдара, больше всего 
в укреплении рубля для роста ин-
вестиций нуждается как раз пище-
вая промышленность — 81% опро-
шенных компаний из этого сектора 
хотят роста нацвалюты. Высокий 
спрос на  крепкий рубль проде-
монстрировали легкая (67%  ком-
паний) и лесная промышленность 
(61%). Слабый рубль, в свою оче-

редь, выгоден нефтяным, газодо-
бывающим компаниям и метал-
лургам, которые экспортируют 
значимую долю продукции, полу-
чая часть выручки в валюте.

На макроэкономическом уров-
не девальвация сейчас оказывает 
скорее положительный эффект. 
Эксперты Центра развития ВШЭ 
называли ее основным двигателем 
экономики. «Компании-экспорте-
ры выигрывают от девальвации, 

потому что  экспортная выручка 
конвертируется по более высокому 
курсу, принося миллиардные дохо-
ды, часть которых попадает в бюд-
жет и распределяется на общего-
сударственные нужды, что  дает 
общий эффект на экономику», — 
сказал РБК замдиректора Центра 
развития Валерий Миронов.

Большинство обрабатываю-
щих предприятий зависят от им-
портного оборудования, подчерк-
нул в беседе с РБК директор Цен-
тра конъюнктурных исследова-
ний ВШЭ Георгий Остапкович. 
«Главная задача промышленно-
сти сейчас — технологическое об-
новление. Износ основных фондов 
выше 50% тормозит рост произво-
дительности труда и объемов вы-
пуска товаров», — указал он.

Но небольшое колебание кур-
са — не самый существенный фак-
тор риска для предприятий, уверен 
экономист. «Проблема не в деньгах. 
Курсовая разница в 10% для про-
мышленности — не такая уж боль-
шая проблема. Финансовая ситуа-
ция сейчас неплохая. У государства 
деньги есть, бюджет профицитный, 
нефть дорожает.  Проблема в инве-
стиционной активности, низкой 
производительности труда и ква-
лификации сотрудников, пред-
принимательском климате и вы-
сокой роли государства», — счита-
ет Остапкович.

Настроения компаний в сентя-
бре ухудшились, пишет Цухло. Ин-

декс промышленного оптимизма, 
который рассчитывает Институт 
Гайдара, в третьем квартале опу-
стился до минимума за шесть меся-
цев. Российская промышленность, 
по ее же оценкам, «столкнулась с са-
мым существенным для  послед-
него времени снижением спроса 
(объемами продаж удовлетворены 
не более 60% предприятий)», гово-
рится в докладе. Прогнозы по спро-
су с апреля (тогда США ввели новые 
санкции против России) находят-
ся на уровне худших значений с се-
редины 2016 года — это «устойчи-
вый пессимизм», которого не было 
несколько лет, пишет Цухло. Сла-
бый спрос в августе заставил пред-
приятия снизить отпускные цены, 
но в сентябре под давлением де-
вальвации они выросли.

Впрочем, начинать новый инве-
стиционный цикл компании не го-
товы не только из-за ослабления 
рубля, но  и  из-за  удовлетвори-
тельных инвестиционных резуль-
татов третьего квартала, отмеча-
ется в докладе Института Гайдара. 
Однако в целом результатами ми-
нувших трех месяцев (они учиты-
вают не только инвестиции, но и, 
например, объем продаж) про-
мышленники остались разоча-
рованы, итоги этого периода они 
оценили хуже, чем за аналогич-
ный период 2017 года. 

При участии 
Антона Фейнберга

О П Р О С

Согласно исследованию, больше всего в укреплении рубля для роста инвестиций нуждается пищевая промышленность — 
81% опрошенных компаний из этого сектора хотят роста национальной валюты
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Какие отрасли больше нуждаются 
 в укреплении рубля

Данные на сентябрь 2018 года, %

Для роста 
внутреннего спроса

Пищевая

Легкая

Леспром

Строй-
материалы

Машино-
строение

Химпром

Метал-
лургия

Источник: Институт Гайдара
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В сентябре физлица сняли со счетов в Сбербанке $900 млн

Отток пошел на убыль
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Отток валютных вкладов насе-
ления из Сбербанка в сентябре 
замедлился — клиенты забра-
ли $900 млн против $1,2 млрд 
в августе. Причина оттока 
средств — угроза санкций и 
низкие ставки. Компании же 
увеличили валютные счета в 
Сбербанке на $1,4 млрд.

Валютные депозиты населения в 
Сбербанке в сентябре уменьши-
лись на $900 млн, или на 2,6%, сле-
дует из расчетов исследовательской 
компании Frank RG на основе опуб-
ликованной 5 октября отчетности 
крупнейшего российского банка. 
Это на $300 млн меньше, чем авгу-
стовский отток, когда с валютных 
депозитов банка физические лица 
забрали $1,2 млрд.

Валютные средства населения в 
Сбербанке с начала года в долларо-
вом эквиваленте сократились уже 
на 14,6% — с $38,05 млрд на 1 янва-
ря до $32,5 млрд на 1 октября, сле-
дует из данных Frank RG на осно-
ве перерасчета по официальному 
курсу ЦБ. В конце сентября Сбер-

банк повысил максимальную став-
ку по долларовым депозитам для 
розничных клиентов — с 1,35 до 2%.

По рублевым депозитам населе-
ния отток из Сбербанка за сентябрь 
составил еще 46 млрд руб., подсчи-
тал по просьбе РБК аналитик Fitch 
Антон Лопатин, подтвердив оценку 
оттока на уровне примерно $900 млн 
для валютных вкладов. Таким обра-
зом, суммарный отток средств фи-
зических лиц из Сбербанка оцени-
вается в 0,8–0,9% за месяц.

Юридические лица, наоборот, 
обеспечили приток валюты в Сбер-
банк — на уровне $1,4 млрд, рубле-
вые средства корпоративных кли-
ентов приросли на 133 млрд руб., 
что обеспечивает суммарный при-
ток средств юридических лиц в 
районе 3–4%, отметил Лопатин, до-
бавив, что госкомпании в сентябре 
увеличили свои средства в Сбер-
банке примерно на 150 млрд руб.

В Сбербанке подтвердили отток 
на уровне $0,9 млрд средств физлиц 
в сентябре (все иностранные валю-
ты в долларовом эквиваленте). Од-
нако приток средств юрлиц за сен-
тябрь составил около $1,5 млрд, со-
общили в пресс-службе банка, до-

бавив, что расчет производился по 
внутренней методике.

Отток менее 3% валютных вкла-
дов населения является незначи-
тельным для бизнеса Сбербан-
ка, говорит младший директор по 
банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Иван Уклеин. По его словам, в 
сентябре действует традиционный 
фактор начала делового сезона, ко-
торый в этом году был дополнен не 
самым позитивным внешнеполи-
тическим фоном. Эти обстоятель-
ства на фоне низких ставок в Сбер-
банке повлияли на отток валютных 
вкладов, объясняет эксперт. «Мно-
гие российские банки испытыва-
ют профицит долларовой ликвид-
ности, поскольку на рынке не так 
много качественных валютных за-
емщиков (в частности, объем ва-
лютных кредитов Сбербанка сокра-
тился за год примерно на 7%)», — 
указывает Уклеин. Поэтому, пред-
полагает он, сохранение ставок по 
вкладам ниже рыночных с незна-
чительным оттоком вкладов может 
быть осознанным решением риск-
политики Сбербанка.

Причины продолжающегося от-
тока средств физлиц такие же, как и 

в августе, — люди ждут возможных 
новых санкций против госбанков 
и «перестраховываются», говорит 
Антон Лопатин. «Пока только Сбер-
банк раскрыл данные за сентябрь, 
но в августе было видно по пере-
токам, что деньги частных лиц ча-
стично идут либо «под подушку», 
либо в «дочки» иностранных бан-
ков», — отмечает эксперт.

В целом за август на фоне инфор-
мации о санкциях объем валюты на 
счетах клиентов трех крупнейших 
российских госбанков — Сбербанка, 
ВТБ и Газпромбанка — сократился 
на $7,4 млрд, писал ранее РБК. Но-
вый американский санкционный 
законопроект, опубликованный в 
начале августа, предполагает огра-
ничения на валютные операции 
российских госбанков — Сбербанка, 
ВТБ, Газпромбанка, Промсвязьбан-
ка, Россельхозбанка и ВЭБа. Имен-
но эта информация, по мнению 
экспертов, вместе с традиционным 
сезоном отпусков оказала основное 
влияние на отток валюты со счетов 
как корпоративных, так и частных 
клиентов госбанков.

Кроме того, в сентябре глава ВТБ 
Андрей Костин заявил о возможно-

сти перевода долларовых депозитов 
в другую валюту в случае введения 
санкций. Позднее глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина отвергала 
такую возможность. В плане меро-
приятий по поддержке российских 
банков, которые могут оказаться 
под новыми санкциями США, нет 
принудительной конвертации ва-
лютных вкладов, говорила она. В 
таких мерах нет необходимости, и 
они не рассматривались и не рас-
сматриваются «ни в каких, даже са-
мых страшных, сценариях», заверял 
президент Сбербанка Герман Греф.

На фоне оттока валюты из гос-
банков в российских «дочках» ино-
странных банков в августе наблю-
дался приток валютных депозитов 
в размере $1,4 млрд, сообщили ана-
литики Fitch в своем обзоре. Наи-
большее увеличение было у Рос-
банка (на $0,3 млрд, или 10,6%) и 
у Райффайзенбанка ($0,6 млрд, 
или 11, 9%). В крупнейшем россий-
ском частном банке — Альфа-бан-
ке — в августе также наблюдался 
приток средств в валюте на уров-
не 2% ($203 млн), до $12,6 млрд, в 
основном за счет корпоративных 
клиентов. 

А К Т И В Ы
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ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

Минэкономразвития высту-
пило против новых поправок 
к закону «О защите конкурен-
ции», касающихся использо-
вания цифровых технологий. 
ФАС предлагает ввести излиш-
ние ограничения, которые 
приведут к необоснованным 
тратам, считают в МЭР.

Минэкономразвития дало отри-
цательную оценку регулирую-
щего воздействия на поправки в 
закон «О защите конкуренции», 
разработанные Федеральной ан-
тимонопольной службой (ФАС) 
для регулирования новых цифро-
вых рынков  — так называемый 
пятый антимонопольный пакет. 
Документ опубликован на портале 
Regulation.gov.ru.

Аргументы против

Минэкономразвития посчитало 
предложенные поправки недоста-
точно обоснованными. В отзыве 
отмечается, что проект содержит 
избыточные обязанности, запреты 
и ограничения для физических и 
юридических лиц или способству-
ет их введению, а также положения, 
приводящие к возникновению не-
обоснованных расходов предпри-
нимателей и бюджета страны.

Под указанное в поправках опре-
деление «цифровой платформы» 
может быть подведена почти любая 
электронная площадка в интернете, 
включая сайты туроператоров, бан-
ков, страховых компаний, различ-
ные агрегаторы и др., где продав-
цы и покупатели могут взаимодей-
ствовать, говорится в отзыве. Под 
их взаимодействием могут пони-
маться и размещение объявлений, 
рекламы, и непосредственно купля-
продажа товаров и услуг. Не опреде-
лено и то, о каких покупателях идет 
речь — конечных потребителях или 
продавцах, оптовиках.

В документе нет пояснения, что 
такое «рынок взаимозаменяемых 
услуг», как будут определяться 
его границы и доля той или иной 
компании на нем, непонятно, ка-

ким  образом можно подсчитать 
выручку «цифровой платформы» 
и определить ее доминирующее 
положение.

Также Минэкономразвития 
раскритиковало введение поня-
тия «сетевой эффект», так как не-
понятно, как ФАС будет подсчиты-
вать влияние сетевых эффектов на 
изменение ценности товаров для 
потребителей. Введение институ-
та «доверенного лица», как ука-
зано в отзыве, является «необос-
нованным и спорным». Неясно, 

что именно должно делать такое 
лицо и как оно будет взаимодей-
ствовать с антимонопольным ор-
ганом. Из  законопроекта следу-
ет, что «доверенное лицо» в ходе 
работы может получить доступ 
к коммерческой тайне компании, 
в отношении которой выносится 
предписание, а принудительное 
разглашение такой тайны без со-
гласия субъекта невозможно.

Минэкономразвития считает 
избыточным продление рассмо-
трения сделок с «трансграничным 

характером» на три-пять лет. Это 
может привести к тому, что ком-
пании откажутся от совершения 
подобных сделок вообще, что от-
рицательно скажется на привле-
чении  зарубежных инвестиций 
в Россию и может привести к ис-
чезновению в стране отдельных 
товарных рынков.

Выдача принудительных ли-
цензий на результаты интеллек-
туальной деятельности уже регу-
лируется Гражданским кодексом, 
поэтому дополнительное регули-

рование в Минэкономразвития 
также считают лишним.

Неурегулированный 
рынок

ФАС опубликовала первую вер-
сию пятого антимонопольного 
пакета в марте этого года, а в ав-
густе представила уточненный 
документ. Хотя отдельные ини-
циативы, вошедшие в законо-
проект, рассматривались еще 
в 2013 и 2014 годах — например, 

Законопроект.
Регулирование

Минэкономразвития раскритиковало усиление антимонопольного 

регулирования Рунета

Пятый пакет получил двойку
З А К О Н О П Р О Е К Т

Минэкономразвития посчитало предложенные Федеральной антимонопольной службой поправки недостаточно обоснованными. 
На фото: руководитель ФАС Игорь Артемьев и министр Максим Орешкин
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Что предлагает пятый ант имонопольный пакет

1.
Распространить регулиро-
вание на «цифровые плат-
формы» — размещенную 
в интернете «инфраструк-
туру, которая используется 
для организации и обеспе-
чения взаимодействия про-
давцов и покупателей».

2.
Ввести понятие «сетевых 
эффектов» — способности 
интернет-компании при на-

личии у нее большой базы 
данных влиять, например, 
на цену товара. Платфор-
ма, которая занимает не 
менее 35% рынка «взаимо-
заменяемых услуг», будет 
признаваться занимающей 
доминирующее положение. 
В документе не поясняется, 
что такое «рынок взаимоза-
меняемых услуг». Как гово-
рил РБК представитель ФАС, 
взаимозаменяемыми могут 
быть названы различные 
маркетплейсы, «но не сайты 

конкретных магазинов».  
При этом доминирующим 
не может быть признан вла-
делец платформы, если ее 
выручка за последний год 
была менее 400 млн руб.

3.
Запретить цифровым 
платформам устанавли-
вать дискриминационные 
условия доступа к данным, 
в том числе к данным поль-
зователей.

4.
Ввести институт «доверен-
ного лица», которое должно 
помогать компании испол-
нять предписания ФАС, 
а также проводить незави-
симую экспертизу.

5.
Под антимонопольное регу-
лирование попадут права на 
результаты интеллектуаль-
ной деятельности (произ-
ведения науки, литературы, 

программы, базы данных, 
изобретения, товарные 
знаки и др.). ФАС получит 
возможность при опреде-
ленных условиях лишать их 
авторов и разработчиков 
исключительных прав на ре-
зультаты интеллектуальной 
деятельности.

6.
Одобрение ФАС необхо-
димо получать на сделку 
с акциями компаний, 

если ее цена превышает 
7 млрд руб.

7.
ФАС получит возможность 
продлевать и приостанав-
ливать срок рассмотрения 
ходатайств для трансгра-
ничных сделок на три-
пять лет и др.
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В ЦБ заявили о массовом банкротстве заемщиков банка «Югра»

Операция «Ликвидация»
По данным на конец февра-

ля, кредитный портфель юр-
лиц был представлен ссудами 
133 компаниям общим объемом 
264 млрд руб. Вся их задолжен-
ность является просроченной, 
указывают в ЦБ.

День подачи заявлений

ЦБ не раскрывает, в отношении 
каких именно компаний пода-
ны заявления о намерении за-
пустить процедуру банкротства. 
На просьбу РБК о дополнитель-
ных комментариях в Банке Рос-
сии не ответили.

Как следует из картотеки ар-
битражных дел, временная ад-
министрация «Югры» с момен-
та отзыва у банка лицензии по-
дала в суд 115 исков более чем к 
сотне компаний об истребовании 
задолженности, обращении долга 
на залог и об участии в процеду-
ре банкротства в качестве кре-
дитора. Заявления от различных 
юрлиц о намерении подать иск 
о  банкротстве опубликованы в 
отношении 94 из этих компаний, 
в том числе в отношении 12 ком-
паний, находящихся в стадии ли-
квидации, выяснил РБК на осно-
ве данных Единого федерально-
го реестра юридически значимых 
сведений. При этом 80 заявлений 
были опубликованы в очень уз-
кий временной промежуток  — 
19 заявлений датированы 3 мая 
2018  года, 66 заявлений были 
опубликованы 4 мая 2018 года.

Столь слаженная работа раз-
розненных кредиторов в отно-
шении должников, у которых 
есть еще и обязательства перед 
банком, безусловно, нетипич-
на, отмечает партнер FMG Group 
Николай Коленчук. «Вероятность 
того, что эта группа требований 
управляется единым бенефициа-
ром, а банкротство служит единой 
цели, — велика», — говорит он, 
напоминая, что по закону заяв-
ление о банкротстве в суд может 
быть подано по истечении не ме-
нее 15 дней с даты публикации за-
явления об этом намерении кре-
дитора.

Первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов в мартовском письме в 
Госдуму отмечал, что банк «Югра» 
фактически не осуществлял 
в сколько-нибудь значимых объе-
мах кредитование физических и 
юридических лиц, которые были 
бы не связаны с собственниками 
банка. В ходе обследования бан-
ка еще в июле 2017 года выясни-
лось, что 90% кредитного портфе-
ля «Югры» приходится на связан-
ный с проектами собственников 
банка бизнес. Банк «Югра» выда-
вал кредиты компаниям, объемы 
реального бизнеса которых не со-
ответствовали размеру кредита, 
средства направлялись на реали-
зацию бизнес-проектов бывше-
го собственника банка Алексея 
Хотина, утверждалось в письме 
первого зампреда ЦБ. Эти выво-
ды подтверждаются тем, что по-
сле отзыва у банка лицензии об-

служивание выданных юрлицам 
ссуд практически было прекра-
щено, писал Швецов. По резуль-
татам обследования финансово-
го состояния «Югры» временная 
администрация в лице ЦБ уста-
новила, что справедливая стои-
мость активов банка составляет 
51 млрд руб. при величине обя-
зательств в 199,3 млрд руб.

Раньше просрочек 
не было

Экс-председатель правления бан-
ка «Югра» Дмитрий Шиляев со-
общил РБК, что ему неизвестно, 
почему заемщики банка сейчас 
не платят по кредитам. До прихода 

нового руководства просрочка по 
кредитам юрлиц составляла менее 
1 млрд руб., сказал он. «Банк, ко-
гда у заемщика были проблемы с 
платежеспособностью на фоне не-
стабильной ситуации в экономике 
в 2015–2016 годах, шел навстречу 
и реструктурировал кредиты, при 
этом проценты по кредитам пла-
тились всегда, в редких случаях 
с небольшой технической про-

срочкой», — подчеркнул Шиляев. 
Возможно, заемщики «Югры» об-
ращались к назначенной ЦБ вре-
менной администрации с прось-
бой о реструктуризации, но она 
не пошла им навстречу, предпо-
ложил он.

Со сделанной ЦБ оценкой мас-
штабов кредитования бизнеса 
бывших собственников Шиля-
ев категорически не согласился. 
Кредитный портфель банка ни-
когда не состоял на 90% из креди-
тов, выданных аффилированным с 
собственником банка компаниям, 
сказал он. «Мы на постоянной ос-
нове изучали юридические доку-
менты наших заемщиков вплоть 
до их конечных бенефициаров, 

предоставляли эту информацию 
в ЦБ», — отметил экс-глава банка. 
В  ходе проверок, по его словам, 
было установлено, что с собствен-
ником из всех заемщиков было 
аффилировано всего несколько 
компаний. «Заявления ЦБ о 90% 
голословны, при этом регулятор 
никогда не предоставлял никаких 
подтверждающих эту цифру доку-
ментов», — заключил Шиляев.

Перехватить инициативу

Стоит ли за требованиями сто-
ронних кредиторов к должникам 
банка «Югра» единый бенефи-
циар, может бы ть выявлено при 
проведении процедуры банк-
ротства — в ходе анализа сделок 
и контролирующих лиц должни-
ков-банкротов, говорит Коленчук. 
«Нормы о субсидиарной ответ-
ственности сейчас отрабатыва-
ются конкурсными управляю-
щими по полной», — уверен он. 
Дополнительным подтвержде-
нием единого управления долгом 
может быть и выбор конкурсных 
управляющих из одной и той же 
саморегулируемой организации, 
пояснил юрист.

Иски, поданные третьими ли-
цами к должникам банка, могут 
быть обусловлены намерением 
этих лиц перехватить инициа-
тиву в процедуре банкротства 
заемщиков «Югры», посколь-
ку кредитор-заявитель получа-
ет право назначить собствен-
ного управляющего, объясняет 
партнер юридической компании 
«НАФКО-консультанты» Павел 
Иккерт. Банк «Югра», безуслов-
но, также будет иметь основания 
на включение в реестр кредито-
ров и удовлетворение своих тре-
бований. Но в случае, если банк 
по объему своих требований не 
сможет получить большинства 
голосов, его контроль над про-
цессами банкротства снизится. 
А  в конечном итоге это приве-
дет к снижению шансов на пол-
ное или частичное удовлетво-
рение требований банка, преду-
преждает Иккерт. В то же время, 
если в ходе обособленных банк-
ротств будет установлен их еди-
ный контролирующий должник, 
это может существенно изме-
нить размер взысканной в поль-
зу банка задолженности, заклю-
чает Коленчук. 

При участии 
Георгия Перемитина

На 114 заемщиков — ликвидирующихся, 

банкротящихся и находящихся под  

угрозой банкротства — приходится  

практически весь объем задолженности 

по кредитному портфелю банка «Югра».

По данным на конец февраля, кредитный 

портфель юрлиц был представлен 

ссудами 133 компаниям общим объемом 

264 млрд руб. Вся их задолженность 

является просроченной, указывают в ЦБ
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предложение о  возможности 
признания монополистами вла-
дельцев прав на результаты ин-
теллектуальной деятельности. 
Однако они были раскритикованы 
деловым сообществом и предпри-
нимательскими объединениями и 
в итоге не были реализованы.

Как рассказал РБК замести-
тель главы ФАС Анатолий Голо-
молзин, помимо оценки регули-
рующего воздействия на порта-
ле Regulation.gov.ru дискуссия по 
проекту ведется также в рамках 
работы над программой «Цифро-
вая экономика». «Законопроект 
обсуждается в рабочих группах 
«Антимонопольное регулирова-
ние» и «Нормативное регулиро-
вание». С момента публикации 
законопроекта уже прошло не-
сколько обсуждений. В 20-х чис-
лах будет завершающая дискуссия 
с экспертным сообществом»,  — 
уточнил он.

Руководитель антимонополь-
ной практики Bryan Cave Leighton 
Paisner Russia Николай Вознесен-
ский говорит, что в обсуждении 
пятого антимонопольного паке-
та активно принимали участие 
традиционные игроки, поскольку 
поправки включают части, касаю-
щиеся не только цифровых рын-
ков, но также экономконцентра-
ции, ответственности за создание 
картелей. В частности, Минэко-
номразвития в своем отзыве ука-
зало, что учитывало замечания и 
предложения от компаний «Мос-
водоканал», «Газпромнефть», 
«РуссНефть», «ЕвразХолдинг», 
ЛУКОЙЛ и др. «Технологические 
компании не так активно выска-
зывали свое мнение в отзывах, 
скорее всего, потому, что считают 
позицию уже выраженной — вес-
ной Mail.Ru Group писала письмо 
(на имя премьер-министра Рос-
сии Дмитрия Медведева. — РБК) 
со своими претензиями к новому 
законопроекту», — отметил Воз-
несенский. По его словам, даже 
среди критиков пятого антимо-
нопольного пакета нет позиции, 
согласно которой антимонополь-
ное регулирование для новых ци-
фровых рынков не нужно вообще. 
«Вопрос скорее в том, каким оно 
должно быть. Есть те, кто крити-
кует новое антимонопольное за-
конодательство, они хотят больше 
свободы для ИТ-компаний — по их 
мнению, нужно меньше регули-
рования. А есть те, кто опасается 
монополий со стороны междуна-
родных компаний, — они хотят 
больше регулирования. Однако 
речи об отсутствии регулирова-
ния вообще не идет, так как для 
цифровых рынков нужны допол-
нительные нормы, которые бы 
конкретизировали для них общие 
положения антимонопольного за-
конодательства», — заключил Воз-
несенский.

Представители крупнейших 
российских интернет-компаний — 
Mail.Ru Group и «Яндекса» — отка-
зались от комментариев. 

Как банк «Югра» лишился лицензии

ЦБ ввел временную 
администрацию в банк 
«Югра», основным бе-
нефициаром которого 
являлся бизнесмен 
Алексей Хотин, 10 июля 
2017 года. Это решение 
ЦБ вызвало протест 
Генеральной прокура-
туры, которая впервые 
вмешалась в банковский 
надзор, объявив приказы 
ЦБ безосновательными 
и наносящими ущерб 
бюджету. На следующий 
день Банк России напра-
вил в Генпрокуратуру ма-
териалы, обосновываю-
щие позицию регулятора 
в отношении «Югры» за-
щитой интересов вклад-
чиков и кредиторов.

В итоге 28 июля ЦБ ото-
звал у «Югры» лицензию. 
На момент отзыва лицен-
зии банк занимал 29-е 
место по размеру акти-
вов и 15-е место по объе-
му вкладов. Крах этого 
банка стал крупнейшим 
страховым случаем в но-
вейшей истории России 
с выплатой вкладчикам 
свыше 170 млрд руб. 
Комментируя отзыв ли-
цензии у «Югры», глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина 
назвала случившееся 
«крайне неприятным кей-
сом». По ее словам, соб-
ственники «Югры» со-
здали «карманный» банк 
для финансирования сво-
их проектов и при этом 

«крайне агрессивно» 
обходили ограничения 
регулятора. «Кредитный 
портфель был низкого 
качества, и большая 
часть залогового обеспе-
чения была оформлена 
с признаками завышения 
стоимости», — пояснила 
Набиуллина.
Бывшее руководство 
банка пыталось оспо-
рить действия ЦБ в 
судах. Поданное Бан-
ком России в сентябре 
2017 года заявление на 
банкротство «Югры» 
было удовлетворе-
но только через год. 
25 сентября 2018 года 
Арбитражный суд Мо-
сквы признал банк 

банкротом, открыл кон-
курсное производство 
и назначил конкурсным 
управляющим Агентство 
по страхованию вкладов. 
Представители прежне-
го правления «Югры» 
заявили, что подадут 
апелляционные жалобы 
на это решение в вы-
шестоящую инстанцию. 
«Решение суда выглядит 
нелогичным и тенден-
циозным, так как оно 
основывается лишь на 
непогрешимости ЦБ», — 
заявил экс-председатель 
правления банка «Югра» 
Дмитрий Шиляев.



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
10      Б И З Н Е С       СДЕЛКА

Группа «Русагро» покупает холдинг «Солнечные продукты»

Майонезные реки, 
маргариновые берега

Оценить рыночную стоимость 
«Солнечных продуктов» не пред-
ставляется возможным, сетует 
управляющий партнер Agro and 
Food Communications Илья Бе-
резнюк. Финансовые показатели 
неизвестны, у холдинга должен 
быть большой CAPEX, при этом 
у «Солнечных продуктов» очень 
сильные бренды, перечисляет 
эксперт. Сделка, скорее всего, бу-
дет структурирована через обслу-
живание долга «Солнечных про-
дуктов», предполагает аналитик 
«ВТБ Капитала» Николай Ковалев.

Объединение с  «Солнечны-
ми продуктами» усилит пози-
ции масложирового дивизиона 
«Русагро». Если ориентировать-
ся на приведенную в отчетности 
«Русагро» оценку Масложирово-
го союза России, то в переработ-
ке подсолнечника объединенная 
компания сможет приблизиться 
к лидеру сегмента — «Югу Руси». 

В  производстве майонеза 
объединенная компания смо-
жет претендовать на первое ме-
сто (по итогам 2017 года у «Сол-
нечных продуктов» было 18%, 
у «Русагро» — 10%, а у «Эссен Про-
дакшн», владельца бренда «Махе-
евъ», — 25%). Наконец, в произ-
водстве фасованного маргарина 
появится безоговорочный лидер. 

В прошлом году у «Русагро» с его 
маркой «Щедрое лето» уже были 
44% этого сегмента, у «Солнечных 
продуктов» с «Саратовским мар-
гарином», «Чудесницей» и «Жар-
печкой» — 25%.

После закрытия сделки «Рус-
агро» может стать второй компа-
нией в российском АПК по вы-
ручке после «Содружества», 
по земельному банку достигнет 
уровня «Продимекса», а в мас-
ложировом направлении станет 
второй после «Эфко», прогнози-
рует директор аналитического 
центра «Совэкон» Андрей Сизов. 
В Федеральной антимонополь-
ной службе не прокомментиро-
вали заявленное объединение 
компаний.

Низкомаржинальный 
бизнес

По  маржинальности масложи-
ровой бизнес «Русагро» значи-
тельно уступает основным ди-
визионам — сахарному и мясно-
му. В  2017 году рентабельность 
по скорректированному показа-
телю EBITDA у этих трех направ-
лений равнялась соответственно 
4, 18 и 31%.

Одной из причин низкой мар-
жинальности может быть про-
должающееся уже второй год па-
дение цен на растительное масло. 
Из отчетности «Русагро» следует, 
что в 2017 году ее оптовые цены 
на бутилированное масло упали 
на 18%, до 58,8 руб. за 1 кг, в пер-
вом полугодии 2018-го — на 10%, 
до 53,9 руб. за 1 кг.

На фоне низкой маржинально-
сти бизнеса консолидация — один 
из способов снижения издержек, 
отмечает исполнительный дирек-
тор Масложирового союза России 
Станислав Мальцев. Как раз сей-
час для  «Русагро» хороший мо-
мент купить дешево чужой бизнес 
и заработать затем на восстанов-
лении рентабельности и синергии 
с уже существующими активами, 
указывает старший аналитик Газ-
промбанка Марат Ибрагимов.

В  последние годы участники 
рынка постоянно ведутся пере-
говоры об  альянсах, указывает 
Мальцев. Переговоры об объеди-
нении с «Солнечными продукта-
ми» летом 2017 года вел, в частно-

Чем известны 
«Солнечные продукты»

Холдинг «Солнечные продукты» создан в 2004 году и известен 
как крупный производитель растительных масел и майонезов. 
Холдинг управляет маслоэкстракционными заводами в Саратов-
ской области и Краснодарском крае, а также масложировыми 
комбинатами в Саратове, Москве и Новосибирске. Выпускает, 
в частности, майонез «Московский провансаль», горчицу «Сто-
личная» и подсолнечное масло «Россиянка».
Одним из создателей и акционером «Солнечных продуктов» 
был спикер Госдумы Вячеслав Володин. В 2007 году он продал 
свою долю и долю своей матери своему партнеру Владиславу 
Бурову, который в базе СПАРК сейчас указан как единственный 
владелец управляющей компании АО «Холдинг «Солнечные про-
дукты».

Производители 
майонеза

Производители 
фасованного маргарина

18
«Солнечные 
продукты»

25
«Солнечные 

продукты»

23
НМЖК

7
Евдаковский МЖК

10
«Русагро»

44
«Русагро»

25
«Эссен 

Продакшн»
20
НМЖК

19
«Эфко»

8
Все 

остальные

1
Все остальные

Источник: Масложировой союз России

Доля рынка масложировой продукции, %

Переработчики подсолнечника

14
«Солнечные 
продукты»

12
«Эфко»

10
«Нефис»

5
«Бунге 
СНГ»

5
«Благо»

4
«Русагро»

13
Все остальные

7
«Астон»

6
НМЖК24

«Юг Руси»
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На фоне низкой маржинальности масложирового бизнеса консолидация — один из способов снижения издержек, отмечают эксперты

Объединение 

с «Солнечными 

продуктами» усилит 

позиции масложирового 

дивизиона «Русагро». 

В переработке 

подсолнечника компания 

сможет приблизиться 

к лидеру сегмента — 

«Югу Руси»
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Коммунальная компания Михаила Фридмана выходит в новый регион

Седьмая вода «Альфа-Групп»
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

«Альфа-Групп» Михаила Фрид-
мана получит в управление 
водоканал в седьмом по сче-
ту регионе — Архангельске, 
несмотря на сопротивление 
местной прокуратуры. Группа 
заявляла о планах вложить 
в объекты водоснабжения 
города 13 млрд руб.

Компания «РВК-Центр», аффи-
лированная с акционерами «Аль-
фа-Групп», возьмет в  концессию 
объекты водоснабжения и водоот-
ведения в Архангельске. Подписа-
ние соглашения об этом состоится 
9 октября, следует из  сообщения 
на  официальном сайте прави-
тельства региона. В пресс-службе 
правительства подтвердили РБК, 
что  планируют подписать доку-
мент, но  не  пожелали раскрыть 
подробности.

«Заключение концессионного 
соглашения связано с необходимо-
стью больших капиталовложений 
в реконструкцию и ремонт изно-
шенных сетей и объектов», — гово-
рится в сообщении правительства 
Архангельской области.

Совладелец «РВК-Центра» и ге-
неральный директор «Росводока-
нала» (управляющая компания, 
принадлежащая «Альфе») Антон 
Михальков подтвердил РБК пла-
ны заключить концессию в Архан-
гельске. «Как акционер компании, 
я  подтверждаю заинтересован-
ность в расширении нашего при-
сутствия на рынке коммунальных 
услуг. Мы надеемся стать надеж-
ным партнером города, добиться 
качественных изменений в сфере 
водоснабжения и  водоотведения 
региона, используя лучшие отрас-
левые практики и технологии», — 
сказал он. Детали соглашения топ-
менеджер не уточнил.

«РВК-Центр» еще  в  октябре 
2017 года отправил в администра-
цию Архангельска предложения 
о концессии объектов водоснабже-
ния и водоотведения города. Ин-
вестор планировал вложить в ин-
фраструктуру около 13 млрд руб. 
и погасить долги  местного «Водо-
канала» более чем на 1,6 млрд руб. 
Взамен «РВК-Центр» рассчитывал 
получить возможность собирать 
плату с потребителей. Но в феврале 
2018 года стало известно, что про-
куратура Архангельска дала нега-
тивное заключение о возможной 
концессии. Ведомство указывало 
на риски партнерства и угрозу во-
доснабжению города.

Несмотря на позицию прокура-
туры, в феврале на сессии Архан-
гельской гордумы большинство 
депутатов поддержали заключения 
соглашения. Тогда операционный 
директор «Росводоканала» Андрей 
Шмаленко сообщил, что в случае 
подписания концессии планиру-
ется создать отдельную структу-
ру — «Росводоканал-Архангельск», 
в которую будет переведена подав-
ляющая часть сотрудников местно-
го «Водоканала». Компания готова 
погасить все накопленные долги 
и инвестировать в инфраструкту-
ру, подтвердил он. Получив согла-
сование от города, «РВК-Центр» по-
дал заявку в Федеральную антимо-
нопольную службу. 

С представителем прокуратуры 
Архангельска вечером 5 октября 
связаться не удалось.

«Компания специализируется 
в этой сфере, для нее это не первое 
концессионное соглашение. Опи-
раясь на свой опыт в других регио-
нах, я думаю, они знают, как ми-
нимизировать свои капитальные 
и операционные затраты», — отме-
чает старший юрист Herbert Smith 
Freehils Роман Чураков. «Росводо-
канал» уже работает в шести горо-

дах России (Барнауле, Краснодаре, 
Омске, Оренбурге, Воронеже и Тю-
мени), занимает 24% рынка част-
ных коммунальных услуг (5% рын-
ка в целом) и обслуживает более 
5 млн человек.

По мнению Чуракова, «Росводо-
канал» не стал бы входить в убы-
точный для  себя проект, не  про-
считав все риски. Эксперт указы-
вает на преимущества заключения 
концессий: фиксированный тариф, 
который может быть установлен 
на весь срок действия соглашения, 
компенсация при  расторжении 
(если она указана в  соглашении, 
то инвестор может возместить все 
привлеченное на проект финанси-
рование), привлечение банковско-
го финансирования без залога иму-
щества материнских компаний.

Заключение концессии в Архан-
гельске происходит на фоне при-
остановки переговоров о  прода-
же акций самого «Росводоканала» 
французскому коммунальному 
оператору Veolia и  Российскому 
фонду прямых инвестиций (РФПИ).

В  начале мая РБК писал, что 
«Альфа-Групп» рассматривает воз-
можность продажи «Росводокана-
ла», которым владела 15 лет. 24 мая 
РФПИ объявил, что  совместно 
с Veolia планирует инвестировать 
в «Росводоканал». Председатель со-
вета директоров «Росводоканала» 
и совладелец «Альфы» Герман Хан 
уточнил, что новые инвесторы на-
мерены войти в капитал операто-
ра вплоть до равного партнерства 
(50/50). Позже в интервью РБК он 
также отметил, что участие РФПИ 
является «важным и  знаковым» 
с  учетом «непростых аспектов», 
с которыми периодически сталки-
ваются на российском рынке ком-
пании, работающие в ЖКХ.

Несмотря на сложности в Архан-
гельске, компании, похоже, удалось 
справиться без новых акционеров. 

10 сентября Михальков рассказал 
РБК, что Veolia предложила «Аль-
фе» продать 100% «Росводоканала», 
но та отказалась, и переговоры при-
остановились. «Независимо от того, 
будет сделка с Veolia или нет, «Рос-
водоканал» планирует в ближай-
шие годы расширяться и выходить 
в новые регионы», — отмечал то-
гда он. По его словам, помимо Ар-
хангельска в «активной фазе» пе-
реговоров находятся еще четыре-
пять проектов. Речь, по его словам, 
идет  о подписании новых концес-
сионных соглашений и, возможно, 
приобретении существующих ак-
тивов.  

Водоканалы 
без посредников

По данным СПАРК, крупнейшими 
акционерами «РВК-Центра» явля-
ются основные совладельцы «Аль-
фы» Михаил Фридман (39,97%), 
Герман Хан (27,12%) и Алексей 
Кузьмичев (21,41%). Еще 10% у Ан-
тона Михалькова, оставшиеся 
1,49% — у компании «РВК-Инвест», 
подконтрольной «Росводоканалу». 
До июля 2018 года у «РВК-Инве-
ста» было 100% «РВК-Центра».
Переход акционеров к прямому 
владению «РВК-Центром» — это 
нормальная тенденция, считает 
старший юрист Herbert Smith 
Freehils Роман Чураков. По сути, 
это помогло избежать лишних 
вопросов при заключении кон-
цессии, например, о том, почему 
компания с иностранными вла-
дельцами (75,1% «Росводокана-
ла» у люксембургской Ventrelt 
Holdings и 24,9% у кипрской Brieva 
Invest) хочет получить в управле-
ние стратегический актив.

сти, крупнейший производитель 
бутилированного подсолнечно-
го масла «Юг Руси». Но  компа-
нии вскоре остановили перегово-
ры, объяснив это «изменившей-
ся рыночной конъюнктурой». Па-
раллельно «Солнечные продукты» 
договорились объединить про-
дажи с другим крупным произ-
водителем — «Эфко». Для  этого 
компании планировали создать 
совместное предприятие на па-
ритетных началах и  совместно 
продвигать майонез, подсолнеч-
ное масло, горчицу, маргарины 
и другую продукцию под бренда-
ми «Эфко» и «Солнечные продук-
ты». В октябре компании попро-
сили ФАС одобрить объединение 
продаж.

В компании «Эфко» на вопрос 
РБК о судьбе этого СП и влиянии 
на него сделки с «Русагро» не от-
ветили. 

Если в  2000-х годах Россия 
импортировала масло, то  сей-
час больше трети производи-
мого растительного масла экс-
портируется за рубеж, отмечает 
аналитик Газпромбанка Дарья 
Снитко. Внутреннее потребле-
ние растительного масла и май-
онеза в России стагнирует, и сей-
час основная точка роста — раз-
витие экспорта, причем в  сег-
менте не только сырого масла, 
но и продуктов его переработки. 
Текущие мощности позволяют 
увеличивать производство масла, 
но развитие экспорта сдержива-
ют логистические ограничения, 
констатирует Снитко. 
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Аналитики PwC представили обзор мирового венчурного рынка

Рискнули на $99 млрд
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

По оценке PwC, в январе—
июне общий объем венчур-
ных вложений по всему миру 
достиг $99 млрд. В первую 
очередь инвесторов интересо-
вали финансовые технологии, 
искусственный интеллект 
и цифровая медицина.

В первом полугодии 2018 года 
объем инвестиций на миро-
вом венчурном рынке вырос на 
32,2% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2017 года и достиг 
$99 млрд. С января по июнь в мире 
было совершено 6611 соответ-
ствующих сделок, что на 14% боль-
ше, чем год назад, следует из ис-
следования PwC (копия есть у РБК).

По оценке PwC, наиболее про-
рывными направлениями, то есть 
такими, которые «изменяют усто-
явшиеся бизнес-модели, создают 
новые рынки и являются причина-
ми быстрого роста либо ухода ком-
паний с рынка», в первом полуго-
дии были финтех, искусственный 
интеллект и цифровые технологии 
в здравоохранении.

Среди наиболее крупных сделок 
на ранней стадии в финтехе PwC 
отметила следующие: привлече-
ние $51 млн в новостную и ана-
литическую платформу в области 
блокчейна и криптовалют Mars 
Finance, $45 млн  — в платфор-
му DOSH (позволяет ретейлерам 
привлекать и удерживать клиен-
тов за счет предложения им кеш-

бэка в определенных ситуациях), 
а также  $22 млн — в Neon (мобиль-
ное приложение для мониторинга 
и контроля платежей по кредитной 
карте).

В искусственном интеллекте 
крупнейшие сделки прошли в пер-
вом квартале года, и этот сегмент 
поставил рекорд по финансирова-
нию — общий объем инвестиций 
в него превысил $1,9 млрд. Среди 
лидеров по инвестициям на ран-
ней стадии были компании Pony.ai 
($112 млн) и Nuro ($92 млн) — обе 
разрабатывают технологии беспи-
лотных автомобилей. На третьем 
месте оказалась компания CTRL-
Labs — разработчик нейронного 
сигнального браслета для взаи-
модействия человека с компью-
тером без мыши или клавиатуры. 
Она привлекла $28 млн в мае.

В цифровых технологиях круп-
нейшие инвестиции на ранней ста-
дии также прошли в первом квар-
тале. Лидерами оказались компа-
нии, занимающиеся открытием 
и  разработкой новых терапевти-
ческих продуктов (Gossamer Bio — 
$100 млн), разработкой средств но-
вого поколения для лечения ауто-
иммунных, воспалительных за-
болеваний и пересадки органов 
(Pandeon Therapeutics — $58 млн), 
генной и клеточной терапией (Senti 
Biosciences  — $53 млн). Во вто-
ром квартале $50 млн привлекла 
Quantum Surgical — роботизирован-
ная платформа, позволяющая вра-
чам лучше оценивать, планировать 
и лечить различные заболевания.

Венчурная география

По количеству мегараундов  — 
крупных инвестиций размером 
от $100 млн — в первом полугодии 
лидировала Северная Америка. 
На нее пришлись 82 сделки. В Азии 
были зафиксированы 69 сделок, в 
Европе — 14. В первом полугодии 
прошлого года лидером была Азия.

В топ-10 крупнейших сделок 
семь были инвестициями в китай-
ские компании, включая лидера 
списка — стартап Manbang Group 
(развивает приложение, которое ра-
ботает по принципу Uber и помо-
гает связывать поставщиков с во-
дителями грузовиков), который во 
втором квартале привлек $1,9 млрд. 
По одной сделке пришлось на ком-

пании из Индонезии (Go-JEK), США 
(Uber) и Сингапура (Grab).

Среди наиболее активных вен-
чурных фирм пять были из США, 
еще пять — из Китая.

В отчете PwC упоминается не-
сколько сделок с российскими 
компаниями, которые подтвер-
ждают глобальные тренды. В июне 
консорциум в составе Российско-
го фонда прямых инвестиций, 
Российско-японского инвестици-
онного фонда и ряда других участ-
ников вложил $4 млн в телемеди-
цинский сервис «Доктис». В апре-
ле венчурный фонд InVenture Fund 
вложил $1 млн в работающую на 
технологии блокчейн платформу 
Ubcoin Market, на которой мож-
но покупать товары, расплачива-
ясь криптовалютой. В том же ме-
сяце российский стартап по раз-
работке промышленных дронов 
UVL Robotics привлек $0,3 млн от 
Phystech Ventures. В первом квар-
тале компания Stafory (ассистент-
рекрутер, автоматизирующий 
процесс поиска и найма сотрудни-
ков) привлекла $0,8 млн от Фон-
да развития интернет-инициатив.  

Партнер фонда InVenture 
Partners Антон Иншутин считает, 
что российский рынок венчурных 
инвестиций незаметен на миро-
вом уровне, потому что сама доля 
России в мировой экономике неве-
лика — меньше 3%. В то же время 
доля Китая неуклонно растет по-
следние несколько лет, страна уже 
может конкурировать с США, от-
метил Иншутин. «Еще одна при-
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Как растет глобальный рынок 
венчурного инвестирования

 Количество сделок      Объем инвестиций, $ млрд
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Венчурные инвестиции в цифрах 

Источник: PwC

6611 
сделок было заключено на мировом 
венчурном рынке в первой половине 
2018 года, за аналогичный период 
прошлого года — 5810

На 32% 
(до $99 млрд) увеличился объем инвестиций 
на мировом венчурном рынке в первой половине 2018 
года по сравнению с первым полугодием 2017-го

9 
новых компаний  в Азии 
во  втором квартале 
2018 года превысили 
капитализацию $1 млрд, 

6 — 
в Северной Америке,  

4 — 
в Европе

$51 
млрд было 
инвестировано 
во втором квартале 
2018-го, что является 
квартальным 
рекордом, 
по оценке PwC. 

46,6% 
инвестиций пришлось 
на североамериканские 
компании

$1,9 млрд 
привлекла китайская компания 
Manbang Group, работающая в отрасли 
интернет-программ, — это крупнейшая сделка 
во втором квартале 2018 года

До 30%
выросла доля 
корпоративных 
инвестиций во втором 
квартале 2018 года с 27% 
за аналогичный период 
2017-го
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чина, по которой российские фон-
ды не так активны, — это санкции, 
последовавшие за присоединени-
ем Крыма в 2014 году. Произошла 
девальвация рубля — после этого 
Россия стала непривлекательна 
для инвесторов, а многие фонды 
и вовсе были вынуждены уехать из 
России», — пояснил он. 

Как сказал РБК партнер кон-
салтинговой компании EY Антон 
Устименко, годовой объем рын-
ка венчурных инвестиций в Рос-
сии стабильно составляет несколь-

ко сотен миллионов долларов на 
фоне примерно $170 млрд в мире. 
«Значительная часть российских 
стартапов могут считаться тако-
выми только из-за происхожде-
ния основателей, при этом значи-
тельная часть их операционной 
деятельности осуществляется за 
пределами России. Если же гово-
рить о российских венчурных фон-
дах, то их масштаб уступает амери-
канским и китайским», — отметил 
Устименко. По его словам, тем рос-
сийским фондам, которые ориен-
тируются на внешний рынок, при-
ходится конкурировать с китай-
скими или американскими.

Среди главных тенденций на 
российском венчурном рынке 
эксперт EY назвал стабилизацию. 
«После бума в 2012 году много не-
профессиональных инвесторов 
покинуло рынок. Кроме государ-
ственных игроков на данный мо-
мент в России есть около десятка 
активных фондов и акселераторов, 
которые крепко стоят на ногах», — 
заключил Антон Устименко. 

BNP проанализировал финансовые последствия ноябрьских  

выборов в США

«Разделенный» конгресс обрел 
инвестиционную перспективу
ОЛЕГ МАКАРОВ

От результатов ноябрь-
ских выборов в США будет 
существенно зависеть 
расстановка сил на фи-
нансовых рынках. В банке 
BNP Paribas подготовили 
инвестиционные страте-
гии, соответствующие трем 
вариантам исхода голосо-
вания.

Инвесторы должны подготовить 
свои портфели к трем возмож-
ным сценариям предстоящих 
промежуточных выборов в США, 
пишут экономисты BNP Paribas 
USA в обзоре «США: Не забывай-
те о выборах» (есть у РБК). По 
оценке BNP Paribas, шансы на 
то, что республиканцы сохра-
нят большинство в конгрессе, 
составляют 25%, на перевес де-
мократов в конгрессе — 10%, на 
«разделенный» конгресс — 65%.

В начале сентября эксперты 
Nordea также обозначили «раз-
деленный» конгресс, где рес-
публиканцы контролируют се-
нат, а демократы — палату пред-
ставителей, как наиболее веро-
ятный сценарий в ближайшем 
электоральном цикле. Перевес 
демократов в обеих палатах, 
а также получение ими консти-
туционного большинства в се-
нате в Nordea сочли нереаль-
ным. Маловероятной перспек-
тивой эксперты банка назвали 
как сохранение республиканца-
ми большинства в конгрессе, так 
и  импичмент президента До-
нальда Трампа.

Промежуточные выборы 
в конгресс пройдут в США 6 ноя-
бря, на них переизберут 435 чле-
нов палаты представителей, 
а также 35 из 100 сенаторов. Сей-
час у республиканцев 236 мест 

в палате представителей, у де-
мократов — 193, еще шесть кре-
сел остаются свободными. В се-
нате республиканцы занимают 
50 мест, демократы — 49. Одно 
место остается вакантным после 
смерти сенатора Джона Маккей-
на.

Доллар

Республиканский конгресс бу-
дет способствовать укреплению 
доллара за счет повышения ста-
вок, большей крутизны кривой 
доходности и ожиданий сохра-
нения агрессивной политики 
в сфере торговли. Если же де-
мократы возьмут контроль над 
обеими палатами, доллар ослаб-
нет. Доллар выглядит уязвимым 
к различным валютам при базо-
вом сценарии расколотого кон-
гресса, в ситуации с которым 
становятся неясными перспек-
тивы бюджетной политики и ма-
ловероятными — новые стиму-
лы, призванные сдержать замед-
ление экономики.

Доллар находится под давле-
нием, в том числе из-за ослаб-
ления эффекта от ужесточения 
политики Федеральной резерв-
ной системы (ФРС) и повышения 
требований инвесторов к  эко-
номической статистике, пишет 
Bloomberg. Тем не менее, в конце 
года американская валюта мо-
жет получить временную пере-
дышку в условиях спроса на дол-
ларовое фондирование.

Акции

Сохранение республиканцами 
большинства в конгрессе вызо-
вет ралли на фондовых рынках, 
в ходе которого опережающую 
динамику продемонстрируют 
компании из отраслей, завися-

щих от налоговых льгот и дере-
гулирования.

Перевес же демократов в кон-
грессе приведет к «некоторому 
откату» акций. Перспективы ак-
тивизации расследований в ко-
митетах сената и получение де-
мократами возможности блоки-
ровать назначения президента 
будут способствовать волатиль-
ности на фондовых рынках, од-
нако BNP считает, что более важ-
ную роль в динамике рынков 
акций будут играть макроэко-
номическая статистика, ожидае-
мая прибыль компаний индекса 
S&P, а также buyback-активность 
компаний.

Переход большинства мест 
в  палате представителей к де-
мократам и сохранение респуб-
ликанского большинства в сена-
те не должны вызвать волатиль-
ной реакции, хотя могут способ-
ствовать волатильности акций 
в средне- и долгосрочной пер-
спективе.

Облигации

Сценарий с республиканским 
конгрессом предполагает ска-
чок доходности десятилетних 
казначейских облигаций — воз-
можно, до 3,2%, тогда как спре-
ды 30-летних свопов могут до-
стичь нуля в условиях ожиданий 
дальнейшего смягчения регули-
рования в финансовом секторе. 
Средняя ожидаемая инфляция 
на горизонте обращения защи-
щенных от инфляции казначей-
ских облигаций (TIPS — Treasury 
Inflation Protected Securities) мо-
жет повыситься на 5–10 базис-
ных пунктов (б.п.).

Если большинство в палате 
представителей и сенате полу-
чат демократы, доходность аме-
риканских гособлигаций, как 

ожидается, напротив, снизит-
ся примерно на 10 б.п. Самым 
ощутимым образом этот сце-
нарий отразится на спредах по 
свопам — 30-летний может су-
щественно сузиться в условиях 
снижения доходности тридцати-
летних облигаций на 10 б.п. по 
отношению к свопам. Средняя 
ожидаемая инфляция на гори-
зонте обращения защищенных 
от инфляции пятилетних казна-
чейских облигаций может сни-
зиться на 10–15 б.п. на фоне низ-
кой номинальной доходности, 
низких дефляционных рисков 
из-за мер финансового стиму-
лирования и меньшей вероят-
ности повышения пошлин в ре-
зультате торговых войн.

При расколотом конгрес-
се BNP прогнозирует сужение 
спреда доходности двухлетних 
и 30-летних облигаций по на-
правлению к нулю к середине 
следующего года. Спреды деся-
тилетних свопов могут со вре-
менем расшириться, особенно 
по отношению к внезапным ин-
дексированным свопам (OIS — 
Overnight Index Swaps).

После того как ФРС по итогам 
заседания 13–14 декабря повы-
сила целевой диапазон ключе-
вой ставки третий раз в  этом 
году  — до 2–2,25%, акции те-
стировали новые исторические 
пики, доходность десятилет-
них казначейских облигаций 
достигла 3,21%  — максимума 
с 2011 года, а доходность 30-лет-
них бумаг достигла максимума 
с 2014 года, пишет Bloomberg. 
Члены регулятора считают дол-
госрочным нейтральным уров-
нем ставки 3%, следует из их ме-
дианного прогноза. Ставка вы-
растет до уровня, чуть превы-
шающего эту отметку, к концу 
следующего года, ожидают они.

«Процентные ставки все еще 
стимулирующие, но мы посте-
пенно движемся к отметкам, 
где они будут нейтральными», то 
есть не сдерживающими рост, но 
и не помогающими ему, сказал 
председатель центробанка Дже-
ром Пауэлл 3 октября в Вашинг-
тоне на мероприятии, органи-
зованном журналом Atlantic 
и Aspen Institute.

Инвесторы ожидают более 
быстрого повышения процент-
ной ставки в США на фоне про-
должающегося экономического 
роста. Со скачком доходностей 
казначейских облигаций США 
это приводит к повышению 
стоимости заимствований по 
всему миру — глобальная стои-
мость заимствований для эми-
тентов инвестиционного уровня 
выросла до 3,28% — максимума с 
июля 2012 года, свидетельству-
ет индекс Bloomberg Barclays, от-
слеживающий корпоративные 
облигации в разных валютах. 
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Инвестиции 
с объемом сделки 
свыше $100 млн, шт.

 Северная Америка      Азия     
 Европа

Сценарии исхода промежуточных выборов в США и их последствия

Демократы в большинстве  
в конгрессе

Демократы в большинстве в палате представителей, 
республиканцы в большинстве в сенате

Республиканцы  
в большинстве в конгрессе

Вероятность сценария

10% 65% 25%

Дерегулирование

Замедляется Замедляется Продолжается

Реформа законодательства/налоговая реформа

Возможна реализация плана  
по инвестициям в инфраструктуру

Реформа законодательства замедляется,  
новые налоговые поправки не предвидятся

Налоговая реформа 
продолжается

Импичмент

Вероятность возрастает
Под давлением демократов возможно проведение 
голосования в палате представителей (первый шаг 
в процедуре импичмента)

Маловероятен

Торговая политика

Вероятен законопроект, 
ограничивающий полномочия 
администрации

Жесткая денежно-кредитная политика, угроза 
сделке по NAFTA (новые условия соглашения о 
Североамериканской зоне свободной торговли)

Жесткая денежно-
кредитная политика

Источник: BNP Paribas



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
14      С В О Е  Д Е Л О       ПРАКТИКА

Как повар-любитель и известный ресторатор создали кулинарную школу

Рецепт хорошего обучения
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Бывший консалтер Юлия 
Митрович запустила проект в 
партнерстве с известным ре-
сторатором. Ставка на онлайн 
не сработала, а вот «живые» 
курсы для поваров в послед-
нем учебном году принесли 
31,3 млн руб. чистой прибыли.

Совладелица Novikov School Юлия 
Митрович была самым молодым 
консультантом в McKinsey, раз-
рабатывала новую стратегию для 
«СТС Медиа», а по выходным сни-
мала стресс за плитой. Отпуска 
Митрович проводила не на пляже, 
а в международных кулинарных 
школах, но качество обучения ее 
не устраивало. Поработав парт-
нером в инвестиционной фирме, 
она оставила работу и решила 
открыть кулинарную школу. Опы-
та в кулинарном бизнесе не было, 
и Митрович привлекла «тяжелую 
артиллерию»: рассказала об идее 
Аркадию Новикову, который, как 
оказалось, давно мечтал запустить 
такую школу — просто не хватало 
рук. Партнерство с ресторатором 
и ставка на курсы для профессио-
нальных поваров и предпринима-
телей позволили Novikov School 
выручить за последний учебный 
год 149 млн руб.

Долгий путь к плите

Москвичка Юлия Митрович очень 
хотела получить образование за 
границей и в 17 лет уехала учить-
ся в Университет Британской Ко-
лумбии в канадском Ванкувере, 
на факультет экономики и бизне-
са. Она окончила курс за три года, 
вернулась в Москву и устроилась 
аналитиком в консалтинговую 
компанию McKinsey. Карьера по-
шла в гору: за четыре года девушка 
доросла до консультанта и, по ее 
словам, стала самым молодым спе-
циалистом на этой позиции за всю 
историю компании. Основным ее 
клиентом была «СТС Медиа». «Раз-
рабатывать стратегию их развития 
было дико интересно, и я поняла, 
что телевидение и интернет  — 
это мое», — рассказывает Юлия.

В 2008 году Митрович ушла на 
позицию партнера в инвестици-

онную группу «Веб Медиа Групп», 
которая запускала и перепродава-
ла перспективные интернет-про-
екты крупному бизнесу. Прорабо-
тав в новой сфере еще четыре года, 
Юлия решила перезагрузиться и 
на лето уехала в расположенный 
в Кремниевой долине Универси-
тет сингулярности, основанный 
американским футурологом Рэем 
Курцвейлом. «Это место находит-
ся на территории Исследователь-
ского центра Эймса в самом серд-
це NASA, и это космос в прямом 
смысле слова: каждый день к нам 
приходили нобелевские лауреаты 

и рассказывали, как изменится 
мир под влиянием бизнеса буду-
щего, — вспоминает она. — Я счи-
тала себя продвинутой — с интер-
нетом работаю, а оказалось, что в 
масштабах Вселенной я занимаюсь 
какой-то фигней».

Осенью 2012 года Митрович 
прилетела в Москву, но возвра-
щаться к прежней работе ей уже 
не хотелось. Спасло предложение 
о новой работе: Митрович позвали 
заместителем гендиректора хол-
динга «СТС Медиа». Она начала 
разрабатывать новую стратегию, 
но делать революцию пришлось 

недолго: после ввода антироссий-
ских санкций руководство холдин-
га сменилось вместе с курсом раз-
вития компании. Митрович уволи-
лась из «СТС Медиа» и вернулась 
в консалтинг, став младшим парт-
нером российского подразделения 
агентства Alvarez & Marsal.

Параллельно с работой Ми-
трович увлекалась кулинарией. 
«Я пропадала в офисе с утра до ве-
чера, а на выходных с самого утра 
вставала к плите и готовила. При-
чем есть свои блюда мне было аб-
солютно неинтересно, мне нра-
вился сам процесс», — рассказыва-
ет Юлия. Все отпуска она тратила 
на обучение в кулинарных шко-
лах Парижа, Лиона и Нью-Йорка. 
«Если я шла в ресторан и мне нра-
вилась еда, я просто подходила к 
шефу, благодарила его и просила 
провести мастер-класс для меня. 
Они от моей наглости терялись и 
почти всегда соглашались», — сме-
ется Митрович.

После очередного кондитер-
ского курса в парижской школе 
Lenotre  Митрович вернулась до-
мой и решила приготовить экле-
ры. «У меня была тетрадка с запи-
сями, я начала готовить и поняла, 
что ничего не помню. А в конди-
терском деле очень важна техни-
ка — правильный заварной крем 
для эклера можно сделать толь-
ко по очень детальному рецепту». 

Она открыла YouTube и поняла, 
что интернет завален миллиона-
ми странных рецептов — «от ба-
бушки Глаши и поваров с сомни-
тельным опытом».

Кулинарный Netflix

Это натолкнуло Митрович на 
мысль запустить онлайн-школу 
кулинарного искусства от имени-
тых шефов. Она связалась с чем-
пионом мира по кондитерскому 
искусству — победителем Mondial 
des Arts sucrés 2001 французом Ми-
шелем Вийомом — и пригласила 
его в Москву. Вийом согласился, 
и Митрович организовала съем-
ки четырехчасового кулинарного 
курса. Готовое видео она выложила 
на простеньком сайте и стала про-
давать доступ к мастер-классу по 
2,5 тыс. руб. По ее словам, 250 тыс. 
руб., затраченные на производ-
ство, окупились за первые две 
недели.

За месяц на собственной кухне 
предпринимательница сняла еще 
около 20 видео с известными по-
варами, но чтобы масштабировать 
бизнес, нужен был партнер. Через 
общих друзей Митрович позна-
комилась с Аркадием Новиковым 
(основатель ресторанной группы 
Novikov Group — проекты «Чайков-
ский», «Сыроварня», #Farsh, Prime 
Star и многие другие) и рассказа-

Сладкая история

Одной из первых кули-
нарных школ в России 
стала студия Clever, 
которая открылась 
в 2008 году и сейчас 
развивается по фран-
шизе. В 2011 году запу-
стилась «Кулинарная 
студия Юлии Высоцкой», 
а годом позже стартова-
ла Ragout, основанная 
совладелицей гастро-
баров «Простые вещи» 
Екатериной Дроздовой 
и экс-главным редакто-

ром журнала «Афиша-
Еда» Алексеем Зиминым. 
Ragout была самой круп-
ной на российском рын-
ке, но в 2016 году стала 
частью Novikov School. 
В 2012 году на рынок 
вышла школа Culinaryon 
российского финанси-
ста Александра Бланка 
и итальянского марке-
толога Джулио Д’Эрмэ, 
работающая в формате 
edutainment — «обуче-
ние плюс развлечение»: 

участники под руковод-
ством шеф-повара го-
товят блюда и тут же их 
поедают.
По данным справочно-
го сервиса 2ГИС, бум 
кулинарных школ в Мо-
скве начался два года 
назад. «Если в начале 
года в столице работало 
24 школы, то 1 января 
2017 года их количество 
выросло в два раза, 
до 49», — говорит пред-
ставитель сервиса Дарья 

Староверова. Рост про-
должился: 1 января ны-
нешнего года в Москве 
работало 62 кулинарные 
школы, сегодня их 67. 
«Сейчас в России множе-
ство ивент-студий, кото-
рые подают готовку как 
развлечение, устраивают 
дни рождения на кухне 
и так далее», — говорит 
совладелец ресторан-
ной группы Bellini group 
Алексей Горенский.

На старт основатели Novikov School потратили около 60 млн руб., 40 млн из которых ушло на ремонт помещения.
На фото: совладелица компании Юлия Митрович
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ла ему о своей идее. «Я написала 
огромный бизнес-план, в кото-
ром окупаемость наступит черт 
знает когда, и стратегию на три 
года вперед. Аркадий посмотрел 
на все это и сказал: если проект 
не будет приносить прибыль сра-
зу же, он умрет, так что план пло-
хой, но ты мне нравишься, будем 
работать», — смеется Митрович. 
По словам Новикова, он уже не-
сколько раз пытался открыть ку-
линарную школу, но ни одна так и 
не заработала. «Заниматься этим 
самому нет времени, а нанятые 
управляющие были недостаточно 
активными. Юлия оказалась очень 
деловой и хваткой, и я решил, что 
у нас получится», — рассказывает 
Новиков.

Партнеры почти сразу поня-
ли: онлайн — это хорошо, но без 
классических живых уроков не 
обойтись, и стали развивать два 
направления параллельно. Он-
лайн-школа должна была работать 
по модели подписки: платить нуж-
но было не за просмотр конкрет-
ного мастер-класса, а за ежемесяч-
ный доступ на сайт. По такому же 
принципу работает крупнейший в 
мире сервис потокового вещания 
Netflix.

Каждый курс включал в себя 
десять видеоуроков, а подпис-
ка стоила для клиентов 595 руб. в 
месяц. Партнеры отсняли больше 
300 уроков, потратив на это около 
8 млн руб., но уже через несколько 
месяцев стало понятно, что фор-
мат нескоро выйдет на прибыль. 
«В России платный контент себя не 
окупает. Это очень долгосрочные 
инвестиции», — говорит Митрович 
и признает, что не настолько верит 
в перспективы онлайн-обучения в 
России, чтобы вливать средства без 
отдачи. «Я попался в сети Юлии как 
раз потому, что она предлагала де-
лать онлайн-формат. На обычных 
курсах много не заработаешь, ду-
мал я, а онлайн — это современно, 
интересно, перспективно. Но ока-
залось, что все наоборот», — при-
знает Новиков.

Реальный замес

С очными курсами дела пошли 
веселее. Партнеры арендовали 
помещение в центре Москвы 
(ТЦ «Гименей» на Большой Яки-
манке) и начали набирать коман-
ду. Бренд-шефом любительского 
направления стала Яна Першина — 
шеф-повар ресторана GQ Аркадия 
Новикова, профессиональные кур-
сы возглавил Артур Овчинников — 
шеф-повар нескольких ресторанов 
в Таллине. «Артур у нас такой шеф 
шефыч, очень опытный и строгий. 
Программу профессиональных 
курсов писал именно он», — гово-
рит Митрович. Еще около 20 пова-
ров привлекли в качестве штатных 
преподавателей.

К команде присоединилась Ека-
терина Дроздова, сооснователь-
ница кулинарной школы Ragout. 
«Бизнес Ragout переживал не луч-
шие времена, и Екатерина при-
шла к Аркадию с предложени-
ем сделать что-то совместными 
усилиями. Мы пригласили Катю в 
нашу команду, заполучили хоро-
шего специалиста и избавились от 
главного конкурента на старте», — 
объясняет Митрович. Екатерина 
Дроздова вошла в состав владель-
цев Novikov School, получив 10% в 
ООО «Онлайн Кукинг Скул», а шко-

ла Ragout прекратила свою работу. 
В 2018 году Дроздова вышла из со-
става акционеров, занявшись соб-
ственными проектами.

Открытие Novikov School было 
запланировано на 1 сентября — 
как раз к началу учебного года. 
Но старт пришлось перенести. «Ар-
кадий никогда не откроет место, 
если не доволен им на 100%, и я 
уважаю его за эту бескомпромисс-
ность, — говорит Юлия. — Мы хоте-
ли сделать из школы светлый заго-
родный дом с большой кухней, но 
не вышло». К тому моменту пред-
оплату за курсы внесли больше 
70  человек. Основатели решили 
переделать ремонт и предложили 
первым студентам вернуть деньги, 
если они не хотят ждать. Этой воз-
можностью воспользовались семь 
человек, остальные согласились 
дождаться старта.

В конце октября 2016 года 
Novikov School запустилась. 
На  старт основатели потратили 
около 60 млн руб., 40 млн из кото-
рых ушло на ремонт помещения, 
еще 20 млн — на закупку оборудова-
ния, разработку программ, запись 
онлайн-курсов и подбор команды. 
Партнеры вкладывались пополам 
из личных накоплений, прибыль 
делят тоже в равных долях. Всеми 
операционными вопросами зани-
мается Юлия Митрович. «Я, знае-
те, такой фасад здания, а вся ну-
трянка держится на Юле. Я перио-
дически заезжаю туда, смотрю, как 
идут дела. Мне кажется, мы хоро-
шую школу сделали. Было бы по-
больше времени, я и сам бы пошел 
туда учиться», — смеется Новиков.

Тяжело в учении

На старте программа Novikov 
School состояла из трех основ-
ных блоков: профессиональные 
и любительские курсы и разовые 
мастер-классы по приготовлению 
отдельных блюд. Любительские 
курсы предназначены для тех, кто 
хочет научиться готовить блюда 
разных кухонь мира в домашних 
условиях. Курсы состоят из базо-
вых и тематических программ, 
стоимость каждой колеблется от 
45 тыс. до 160 тыс. руб. Можно вы-
брать удобный график: либо при-
ходить трижды в неделю утром, 
днем или вечером, либо один раз 
в выходной, но на целый день.

Профессиональные поварские 
курсы ориентированы на тех, кто 

хочет получить профессию кули-
нара или повысить свою квалифи-
кацию. На занятия нужно ходить 
как на работу: шесть дней в неде-
лю по четыре часа в день. Стои-
мость соответствующая: 290 тыс. 
руб. за каждый из трех уровней. 
По словам Митрович, несколько 
десятков выпускников профес-
сиональных курсов уже работают 
поварами в ресторанах («Царская 
охота» и «Сыроварни» Новикова, 
«Честная кухня», «Южане» и пр.), 
кое-кто открыл собственные про-

екты, например Лера Голованова, 
владелица кафе с морепродуктами 
Bébé de la mer и Shell, Yes! , Нико-
лай Крохин, открывший ресторан 
в Латвии и др.

Любой курс заканчивается эк-
заменом. На профессиональном 
курсе его принимает комиссия из 
нескольких шеф-поваров, кото-
рые оценивают блюда путем сле-
пой дегустации. Студенты тянут 
билет и готовят три позиции, при-
чем одну из них нужно собрать, как 
головоломку: в билете указан толь-
ко набор продуктов без рецепта и 
названия блюда. Успешным кан-
дидатам выдают диплом государ-
ственного образца (для этого шко-
ла получила лицензию). Самых яр-
ких выпускников жюри разбирает 
прямо на экзамене, часть груп-
пы отправляют на стажировку к 
шеф-поварам в рестораны Арка-
дия Новикова.

Кухонная экономика

За прошедшие со старта два года 
программа Novikov School транс-
формировалась: профессиональ-
ный блок стал обширнее, появились 
курсы для подростков и отдельная 
школа ресторанного менеджмента. 
В ней учатся те, кто хочет открыть 
собственное заведение или уже 
работает на ресторанном рынке. 
На занятиях рассказывают о право-
вых нюансах, подготовке помеще-
ния, наборе персонала, ресторан-
ном маркетинге, сервисе и других 
бизнес-аспектах.

Митрович арендовала еще не-
сколько залов — теперь Novikov 
School занимает 600 кв. м, почти 
половину этажа в ТЦ «Гименей». 
Сейчас при школе работает еще 
и собственное кафе. «Мы заме-
тили, что студенты после оконча-
ния занятий расходятся не сразу — 
им хочется обсудить пережитое, 
попробовать свои блюда», — объ-
ясняет Юлия.

В структуре выручки большую 
часть занимают профессиональ-
ные (25%) и любительские (21%) 
курсы, школа ресторанного ме-
неджмента приносит 18%, кор-
поративные мероприятия — 13%, 
кафе — 7%, разовые мастер-клас-
сы — около 4%. По словам Ми-
трович, именно упор на занятия 
для профессиональных пова-
ров и рестораторов помог шко-
ле занять нишу между развле-
кательными мастер-классами и 

традиционными кулинарными 
колледжами.

Среди основных расходов  — 
оплата труда команды (45 штат-
ных сотрудников и порядка 50 на 
аутсорсе), аренда и ежедневная 
закупка продуктов. «В месяц мы 
расходуем 100 кг сливочного мас-
ла, а если сложить полутуши го-
вядины, которые мы покупаем, 
выйдет неплохое стадо, — гово-
рит Митрович. — А еще на кухне 
всегда лежит 40 кг швейцарского 
шоколада — вдруг сладенького за-
хочется...»

За прошлый учебный год (с сен-
тября 2017-го по август 2018-го) со-
вокупная выручка Novikov School 
составила 149 млн руб., чистая при-
быль, по расчетам РБК, — 31,3 млн 
руб. Онлайн-направление, с кото-
рого началась история школы, все 
еще существует: на сайте Novikov 
School можно купить доступ к уже 
отснятым видео. Кроме того, уро-
ки можно смотреть в приложении: 
два первых бесплатно, потом — 
за 595 руб. в месяц, как на сайте. 
Онлайн остается единственным 
неокупившимся направлением: 
в его развитие партнеры вложили 
около 13 млн руб., а прибыль со-
ставила 3 млн руб.

В ближайших планах основа-
телей — наладить партнерство с 
мировыми школами кулинарии и 
ресторанного менеджмента, кур-
сы в которых будут засчитываться 
как пройденные в Novikov School, 
и наоборот. «Таким образом, сту-
денты смогут курсировать между 
школами в разных точках мира, а 
Novikov School превратится в свое-
образный кулинарный хаб», — счи-
тает Митрович. В начале ноября в 
Novikov School стартует первый 
«звездный» поварской курс стои-
мостью 290 тыс. руб. Преподавать 
на нем будут восемь известных 
в России шеф-поваров (Влади-
мир Мухин из московского White 
Rabbit, Игорь Гришечкин из петер-
бургского «Кококо» и др.), а студен-
ты отправятся на трехдневный ин-
тенсив в мишленовский ресторан 
в Германии. «Моя глобальная ам-
биция — сделать так, чтобы когда 
люди со всего мира думали, куда 
пойти учиться кулинарному ис-
кусству, на ум приходили не только 
Le Cordon Bleu, но и мы. Я верю, что 
Novikov School очень скоро займет 
свое место среди топовых миро-
вых кулинарных школ», — надеет-
ся Юлия Митрович. 

Взгляд со стороны

«Качество кулинар-
ного образования 
напрямую связано 
с объемом ресто-
ранного рынка»
Алексей Горенский, 
совладелец ресторанной 
группы Bellini group 
(Красноярск)

«В России огромная про-
блема с кулинарным обра-
зованием. Наша группа су-
ществует 14 лет, и все эти 
годы мы испытываем труд-
ности с кадрами. Это не-
удивительно: вот захотел 
человек стать поваром, 
куда он пойдет — в ПТУ? 
До сих пор научиться кули-

нарному делу можно, толь-
ко встав рядом с хорошим 
поваром и наблюдая, как 
он работает. Есть частные 
курсы, которые учат гото-
вить те или иные блюда, 
но чего-то системного, что 
давало бы азы, в России 
не существует. В этом на-
правлении движутся разве 
что Novikov School с их 
профессиональными кур-
сами и мы.
В 2019 году мы планируем 
запустить Высшую школу 
гастрономии. Обучение 
будет длиться четыре 
года, выпускники получат 
двойной диплом — Institut 
Paul Bocuse во Франции 

и Сибирского федераль-
ного университета. Кро-
ме того, мы планируем 
открывать кулинарные 
студии в средней школе. 
Будем учить детей базо-
вым навыкам готовки, рас-
сказывать, чего они могут 
достичь, если станут 
поварами. Если не выра-
стет число высококвали-
фицированных поваров, 
люди будут говорить: 
«Да я дома лучше при-
готовлю» — и откажутся 
от походов в рестора-
ны. Высшее кулинарное 
образование напрямую 
связано с объемом ресто-
ранного рынка».

«Новиков — 
это бренд»
Елена Иванова, 
директор по маркетингу 
компании Domino’s Pizza

«Рынка кулинарных школ 
в России практически нет, 
но направление очень пер-
спективное. Если раньше 
повар, чтобы выйти на сле-
дующий профессиональ-
ный уровень, проходил ма-
стер-классы у заграничных 
гуру, то сейчас появилась 
возможность сделать это 
гораздо быстрее и с мень-
шими затратами. Впол-
не вероятно, что Новиков 
станет первым, кто сможет 

сделать кулинарную школу 
для профи.
На мой взгляд, главный 
секрет успеха школы — 
в имени основателя. 
Новиков — это бренд, 
благодаря ему мы вообще 
сейчас говорим об этой 
школе. В том, что онлайн-
концепция не взлетела, 
нет ничего удивительного. 
Онлайн и кухня — вещи во-
обще слабо совместимые. 
Ведь кто-то должен дать 
оценку запаху, вкусу, пода-
че. По Skype это сделать 
невозможно».

Экономика  
Novikov School 
(сентябрь 2017 — 
август 2018 года), 
млн руб.

Выручка

 149
Профессиональные курсы 37,25

Любительские курсы 31,29

Курсы ресторанного 
менеджмента 26,82

Мастер-классы 5,96

Корпоративные  
мероприятия 19,37

Другое 28,31

Расходы

 117,71
Аренда 10,43

Закупка продуктов 16,39

Оплата труда сотрудников 
и гонорары приглашенных 
спикеров 49,17

Логистика, реклама,  
налоги 41,72

Чистая прибыль 

 31,29
Источник: данные компании
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Инвестиции в московскую недвижи-

мость перестали представлять интерес 

для спекулянтов. Сегодня для того, чтобы 

получить прибыль на этом рынке необхо-

димо не просто купить объект в удачном 

месте и в удачное время и сдать его арен-

даторам. Менеджменту нужно обладать 

незаурядной креативностью и следовать 

жесткой финансовой дисциплине для того, 

чтобы гарантировать доходность от 

недвижимости. Рынок больше не бу-

дет прощать управленческих ошибок. 

Компаниям, у которых стоимость чистых 

активов превышает рыночную капитали-

зацию, следует задуматься не об инвести-

циях в недвижимость и о покупке новых 

объектов, а об инвестициях в управление 

и инновациях.

 

За прошлые десятилетия в Москве 

построено достаточное количество 

качественных зданий коммерческого 

назначения. Этот фонд необходимо 

сохранить и развить в условиях эконо-

мической стагнации. Именно поэтому 

для города приоритетны инвестиции 

в человеческий капитал и качество жизни, 

а для компаний — инвестиции в персонал 

и технологии. 

Когда говорим о развитии транспортной 

инфраструктуры, мы обычно ставим 

во главу угла новые возможности в плане 

мобильности населения и развития терри-

торий. Действительно, наличие удобного 

транспорта повышает привлекательность 

территорий для проживания и дальней-

шего девелопмента. Однако в экономике 

все чаще звучит тема развития не только 

городов, но и целых агломераций: ис-

следования показывают, что показатели 

деятельности агломераций значительно 

превышают суммы показателей деятель-

ности отдельных городов, поэтому роль 

транспорта становится еще более важной. 

Тем не менее в современных условиях 

просто наличия транспортной инфра-

структуры недостаточно. Принимаются 

во внимание и такие характеристики, как 

скорость передвижения, доступность 

и удобство инфраструктуры, безопасность 

движения, влияние транспорта на эколо-

гию и взаимодействие с существующими 

аспектами землепользования (историче-

скими, культурными и природными).

Объем инвестиций в коммерческую 

недвижимость России по итогам янва-

ря-сентября 2018 года составил $ 1,1−1,43 

млрд, что более чем на 30% меньше, чем 

за три квартала прошлого года. Тем не 

менее, пессимистичные прогнозы делать 

рано — конечный результат будет зависеть 

от закрытия сделок в IV квартале, перего-

воры по которым находятся в продвинутой 

стадии. К тому же, мы сейчас наблюдаем 

активность компаний из Азии и Ближ-

него Востока, которые могут заменить 

западных инвесторов. Причиной снижения 

стала волатильность на валютном рынке 

и неопределенность из-за ожидания санк-

ций. При благоприятной ситуации на рын-

ке всплеск инвестиционной активности 

можно ждать в течение ближайших двух 

лет. Текущие цены объектов очень привле-

кательны для входа на рынок, также стоит 

отметить, что крупные девелоперы входи-

ли именно на низком рынке, в 2009—2011 

годы, и сейчас при условии стабилизации 

условий в следующем году и отсутствия 

новых санкций можно ожидать активности 

на рынке.

Сергей Рябокобылко
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